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ПǎƾǅДǋǆǈ ǋƾ ǆППǌДǎǌǊǃ. ǀ ǈрапивинǯкоǪ 
окрǱге проȱли традиȯионнȴе ǯоревнования по 
конноǪǱ ǯпортǱ паǪяти ǉȵва ǀарǯобина и Ǐергея 
ǉеȱтаева. ǀ ȶтоǪ годǱ Ǳчаǯтие в �� заездах 
приняли �� лоȱади и �� наездников из воǯȵǪи 
ǪǱниȯипалитетов� ǯообȲила преǯǯǯлǱǤба 
адǪиниǯтраȯии ǈрапивинǯкого окрǱга. ǋаездники 
ǯоǯтязалиǯȵ в заездах на рǱǯǯких троǧках� на 

лоȱадях орловǯкоǧ� рȴǯиǯтȴх� верховȴх пород. 
ǎазȴгрȴвалиǯȵ призȴ глав ǈрапивинǯкого� 
ǉенинǯкǈǱзнеȯкого� ПроǪȴȱленновǯкого� 
Полȴǯаевǯкого окрǱгов� подарки приготовили 
предприятия ǈрапивинǯкого окрǱга и ǈǱзбаǯǯа. 
Проȱёл и традиȯионнȴǧ конкǱрǯ ȱляпок� которȴе 
продеǪонǯтрировали �� Ǳчаǯтниȯ. 
Фото Ǌаǧи Ǌеталȵниковоǧ.
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// фотофакт

// общество

Послание в будущее

Фото ǈонǯтантина Полюȯкого.

// туризм

Шерегеш – 
всесезонный курорт
Окончание.
Начало на 1-й стр.

Зачем Алтай, если есть 
Шория? Ведь всю зиму ин-
дустрия просто «стоит на 
потоке» сезонных, а то и 
«выходных» туристов, а 
здесь есть настоящий вы-
зов, чтобы его принять, 
надо задействовать все 
возможности и даже боль-
ше.

– Не было названия, но 
специалист по неймингу 
сказал: пусть будет «ПРО-
ГЕШ». Нам не удалось во-
плотить все наши же-
лания, но мероприятие 
состоится, – сказала Ната-
лья Ивушкина.

͇анятͧе наΨͣ;тся 
ͣͩя каͥͣо͢о

Отдых по душе найдут 
себе и посетители самого 
крупного в России верё-
вочного парка, и участни-
ки мастер-класса поваров 
Василия Емельяненко и 
Евгения Баранникова.

Концертная составля-
ющая фестиваля предста-
вит собой сеты с музыкой 
от DJ Alexey Union и DJ 
Aleksandr Belousov. Глав-
ные музыкальные гости 
фестиваля – NILETTO и 
ХАБИБ.

Также на главной пло-
щадке фестиваля можно 
будет познакомиться с экс-
курсиями летнего Шереге-
ша – и сразу же отправить-
ся в новое приключение. 
Для тех, кто едет с детьми: 
на «ПРОГЕШе» будут ра-
ботать профессиональные 
аниматоры, которые под-
готовили игровую про-
грамму и мастер-классы. 
Также в дни фестиваля на 
территории парковочно-
го центра «Белка» прой-
дут мастер-классы по зум-
бе, вечерние киносеансы 
под открытым небом и де-
густация изысканной по-
хлёбки из дичи.

͎о ͣеͩͱ
Отдельно нужно упомя-

нуть, что, кроме двух дней 
развлекательной про-
граммы, Шерегеш ожида-
ет ещё и деловой форум. 
Его тема: о вызовах и пер-
спективах туристической 
отрасли. Планируется уча-

стие крупных федераль-
ных спикеров. Площад-
ки форума соберут более 
150 участников, деятель-
ность которых направлена 
на развитие круглогодич-
ного курорта «Шерегеш», 
потенциал которого уже 
давно приравнивают к 
международному.

Как продвигать тури-
стический продукт, как 
создать брендовый и эко-
логический маршруты, 
провести аккредитацию 
гидов и выявить лучшие 
практики отельеров – эти 
вопросы станут основой 
для выявления всех то-
чек роста курортов СФО, и 
Кузбасса в частности.

Главными героями трёх 
рабочих площадок фору-
ма станут спикеры и мо-
дераторы с успешными 
кейсами событийного и 
международного туризма, 
опытом внедрения новых 
цифровых технологий и 
развития авторских туров 
по России и за рубежом. 
Среди них губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев, ис-
полнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе, де-
путат Госдумы Сангаджи 
Тарбаев, управляющий 
партнёр УК «Альянс От-
ель Менеджмент» Вадим 
Прасов и другие. 

͎роͣоͩͥенͧе 
сͩеͣͱет�

Но этим фестивалем 
лето в Шерегеше не огра-
ничится. В конце июля 
там же состоится фести-
валь ВОТЭТНО!

Это мероприятие, осно-
ванное на концепции эко-
туризма, самопознания и 
развития. Фест объеди-
нит людей, неравнодуш-
ных к природе, культурам, 
ремёслам. Много лет ВОТ-
ЭТНО! проходил на Ал-
тае, а в этом году переехал 
в Шерегеш. В августе сво-
их гостей примет и меро-
приятие с замечательным 
названием ОКРАШЕНО, 
которое проводится в Шо-
рии уже второй год подряд.

Конечно, задача сде-
лать Шерегеш всесезон-
ным курортом, по мнению 
участников туристическо-
го рынка, вполне решаемая.

ǀмитрий Уваров.

Фото Федора ƿаранова.

    // награждение
Ȧаспоряжением президента Ȧȩ Ȟладимира Путина 
за трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу обɗявлена благодарностə Ƞвгению ȼурову, 
механизатору Кемеровской механизированной дис-
танции погрузочно-разгрузочных работ и коммер-

ческих операций ȿападно-Сибирской дирекции по 
управлению терминалəно-складским комплексом 
ɂентралəной дирекции по управлению терминалəно-
складским комплексом � илиала ȤȝȤ «Ȧоссийские 
железные дороги», Кемеровская областə � Кузбасс.

ˤубернатор ˬергей ʴивилев 
наградил самых активных 
представителей молод˸˂и 
Кузбасса.

На торжественное мероприя-
тие пригласили студентов, в том 
числе участников финалов Все-
российского фестиваля «Россий-
ская студенческая весна» 2022 
года, волонтёров, победителей 
и призёров конкурса «Молодая 
семья Кузбасса». Вместе с ними 
глава региона заложил «капсулу 

времени» – послание для молодё-
жи Кузбасса будущего, которую 
вскроют через 50 лет.

«Я написал просто: постарай-
тесь быть лучше, чем мы. Мы, в 
свою очередь, очень старались 
быть лучше, чем наши родите-
ли, делали всё для того, чтобы они 
нами гордились. Пусть эта тради-
ция передаётся из поколения в по-
коление. Впереди у вас – вся жизнь. 
Уверен, что она будет яркой и ин-
тересной. Желаю вам ничего не бо-
яться, ставить перед собой амби-

циозные цели и смело их достигать. 
У вас всё получится, потому что вы 

– из Кузбасса», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

Лауреатами губернаторской 
премии «Молодость Кузбасса» 
стали руководитель центра моло-
дёжной политики КузГТУ имени 
Т.Ф. Горбачева Владимир Старо-
веров и Кемеровское региональ-
ное отделение Всероссийского 
студенческого корпуса спасате-
лей. Благодарность губернатора и 
целевую премию получили шесть 
волонтёров корпуса спасателей, 
участвовавших в оказании помо-
щи на территории ДНР и Ростов-
ской области.

Памятные адреса и целевые 
премии главы региона вручи-
ли победителям и призёрам кон-
курса «Молодая семья Кузбасса». 
Главный приз получила семья 
Даниловых из пгт Яя, второе 
место заняла семья Колотили-
ных из Белова, третьей стала се-
мья Прислупских из Юргинского 
округа, четвёртое место присвое-
но семье Амирсаниных из Кеме-
ровского округа, пятой стала се-
мья Городеевых из Новокузнецка.

ǋресс�слуǢба АǋК.
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// культурная среда

Сезон ярких событий

// слово редактора

Команда по имени Кузбасс

// образование

Все специальности – на выбор

  Фото ǜлии Поповоǧ.

ˣозмо˂но� ˑто началось �ͽͽ лет назад� 
в те времена� когда молодая ˬоветская 
республика после ˤра˂данской 
войны дол˂на была за короткий пе-
риод восстановить то� что ˑтой войной 
было порушено. Да˂е не так £ не про-
сто �восстановить�� а на месте раз-
рушенного создать нечто качественно 
новое� то� что способно и для всех про-
чих послу˂ить примером.

Трудные были времена – и не только в нашей стране, 
к слову сказать. Однако дух той эпохи считывается из 
воспоминаний современников очень хорошо: да, труд-
но, да, много препятствий на пути, но и возможностей 
тоже очень много. Новый мир, построенный собствен-
ными руками, – вот он, совсем рядом, всё только от нас 
и зависит. И не так важно, кто ты сейчас, – куда важнее, 
кем ты можешь стать.

Тогда на Западе (вот ведь сюрприз!) нашей стране на 
уровне государств и правительств не особенно-то сим-
патизировали. Да что уж там – просто не любили её и 
боялись. А всё потому, что шла она своим собственным 
путём, да ещё и смела (ну, это уж совсем недопустимо, го-
спода!) показывать другим пример, что так, оказывает-
ся, можно.

Что же до жителей западных стран, то вот там отно-
шение к России (она в ту пору называлась Советской, 
но Россия – это всегда Россия) было уже сильно разное. 
Кто-то вслед за официальной пропагандой (вы думаете, 
её тогда там не было?) старательно учился «этих варва-
ров» ненавидеть, но вот многие другие вполне открыто 
выражали симпатии. Вплоть до того, что хотели актив-
но помогать строить новый мир – и не побоялись даже 
поехать для этого в далёкую для них Сибирь. В Кузбасс.

Так началась история Автономной индустриальной 
колонии Кузбасс, оставившей заметный след в истории 
и нашего региона, и страны в целом. Но мы эту историю 
сейчас рассматривать не будем – во-первых, за недо-
статком места в этой колонке, во-вторых же, если чест-
но, хотя бы вкратце каждый из нас её уже должен бы и 
знать. Тут в данном случае важно-то другое: люди раз-
ных национальностей, разного воспитания, разных, мо-
жет статься, взглядов на жизнь вдруг собрались – и ре-
шили, что будут сообща выстраивать новое.

Они верили, что это возможно – причём не «где-то 
там» и не «когда-то потом», а здесь и сейчас, несмотря на 
все внешние и внутренние трудности. Они, смею предпо-
ложить, даже хотели удивить весь мир – над чем можно 
с высоты прошедших лет снисходительно посмеяться, а 
можно, чуть подумав, осознать, что многие из действи-
тельно великих дел именно и только с таким зачином и 
получались.

«АИК Кузбасс» давно стал частью истории, да и, по-
вторюсь, дело не только и не столько в нём. Потому что 
Кузбасс, уже без всяких дополнений и кавычек, реги-
он Кузбасс, живёт и здравствует и является домом для 
представителей 150 национальностей. Это кузбассовцы 
в первом, втором, кто и в пятом поколении, с разными 
взглядами на жизнь, с разными культурными традици-
ями, с разными религиозными взглядами, с разным ещё 
много чем, – а дом у них (у нас) общий. И времена сейчас 
не скажешь что простые – на Западе Россией опять «не-
довольны», и опять, в общем, по той же самой причине, 
что и всегда, и опять нам должно быть на это недоволь-
ство плевать.

Знаете, наш великий (действительно великий!) куз-
басский футболист Виталий Александрович Раздаев 
как-то рассказал мне, каким образом реагировал на по-
пытки защитников соперника свалить его с ног на поле. 
Знаете каким? А он на них попросту мало внимания об-
ращал, не тратил время на выяснение отношений – а 
просто бежал с мячом в штрафную и забивал гол. И это 
был всегда лучший ответ, и лучшее доказательство сво-
ей правоты, и лучший способ удивить.

И способ это вполне универсальный – на трудные 
времена ссылаться как раз легче всего, а можно искать 
возможности сообща решать возникающие проблемы и 
даже (смелее-смелее!) попытаться изменить жизнь во-
круг к лучшему. Оно так и должно получаться, когда са-
мые разные люди собираются и решают создать команду. 
Потому что делают это всегда, чтобы одерживать побе-
ды и этими победами именно что удивлять мир – а ина-
че зачем?

ƾасилий Королȷв,
главнȲй редактор газетȲ «Кузбасс».

// здравоохранение

Модернизация клиник – в действии

ˣ Музыкальном театре Кузбас-
са имени ˢ. ʭоброва подвели 
итоги уходяˍего 
��-го театрального сезона.

На встрече с журналистами 
руководители театра рассказа-
ли о том, как проходили гастро-
ли, о возвращении постановки 
«Алые паруса», обновлённом 
музыкальном оборудовании и 
многом другом.

Этот сезон для театра ока-
зался очень богат на яркие и 
позитивные события, среди ко-
торых «Приз зрительских сим-
патий» от Новосибирского теа-
тра, присуждённый спектаклю 
«Парижские тайны». Интерес-

ной была поездка на гастроли 
в Красноярск, где зрители весь-
ма положительно отзывались о 
наших постановках.

Одним из последних значи-
мых событий стало возобнов-
ление спектакля «Алые паруса». 
Поменялся художник по свету, 
и теперь постановка смотрится 
совсем по-другому. Также до-
бавили сцену с маленьким Гре-
ем – эту роль на себя взял юный 
актёр Всеволод Калинин. А ма-
ленькую Ассоль теперь игра-
ет Соня – дочь исполнителя 
взрослого Грея Владимира Жу-
кова.

Итогами поделилась глав-
ный дирижёр и музыкальный 

руководитель театра Татьяна 
Терещенко. Она особо отмети-
ла постановку спектакля «Рок», 
который дал опыт работы в со-
единении классической музыки 
и электронной. Также Татьяна 
Терещенко рассказала, что те-
атр начинает осваивать элек-
тронную музыку в проектах, 
ориентированных на молодёж-
ную аудиторию.

Кроме всего этого, художе-
ственный руководитель театра 
Владимир Юдельсон расска-
зал о планах на следующий те-
атральный сезон. Подробнее об 
этом читайте в ближайших но-
мерах газеты.

ǈихаил ǂарких.

Два новых телеуправляе-
мых рентгеновских аппарата 
поступили в ˨овокузнецкую 
городскую клиническую боль-
ницу ̲ �� им. ˢ.ˢ. ʲуцика.

Их приобрели по программе 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения нацпроекта 
«Здравоохранение». Стоимость 
аппаратов составляет 55 млн ру-
блей.

«Сейчас мы активно модер-
низируем материально-техни-
ческую базу медицинских уч-
реждений южной агломерации. 

Только в больницу им. А.А. Лу-
цика за 2021 и 2022 год уже 
поступило 16 единиц совре-
менного медоборудования сто-
имостью почти 75 млн рублей. 
Это позволило значительно рас-
ширить возможности диагно-
стической службы учреждения, 
повысить доступность и уро-
вень оказания медицинской по-
мощи населению юга Кузбасса», 

– подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Запуск оборудования намечен 
на середину июля. Ежедневно на 
каждом из новых аппаратов смо-

гут проходить обследования до 
50 пациентов. Специалисты двух 
поликлиник больницы смогут 
выполнять диагностику на каче-
ственно новом уровне. Аппараты 
Р-600 «Полидиагност» произве-
дены в России.

Главным преимуществом со-
временной техники является 
высокое качество изображений, 
скорость обследования, система 
архивации и возможность до-
ступа к снимкам специалистам 
других медицинских подразде-
лений.

ǋресс�слуǢба АǋК.

˫екторы вузов Кузбасса 
в прямом ˑфире 
ответили на вопросы 
абитуриентов.

Ток-шоу «Вопросы высшего 
образования» прошло на реги-
ональном телеканале «Кузбасс 
1». Руководители вузов рас-
сказали о новых направлениях 
подготовки, возможностях за-
ниматься научной деятельно-
стью и перспективах успешного 
трудоустройства после получе-
ния диплома. Также абитури-
енты узнали, что документы в 
приёмную комиссию в том чис-
ле можно подать дистанционно 
с помощью сервиса «Поступле-
ние в вуз онлайн».

«В рамках приёмной кампа-
нии 2022 года каждый абиту-
риент может подать докумен-
ты в пять вузов. Вся подробная 
информация об организаци-
ях высшего образования реги-
она, направлениях подготовки, 
а также «Календарь абитури-
ента» со всеми важными кон-
трольными датами доступна на 
сайте абитуриент42.рф», – от-
метила министр науки и высше-
го образования Кузбасса Ирина 
Ганиева.

Во время эфира абитуриен-
ты интересовались возможно-
стями прохождения практик на 
производстве, предоставления 

дополнительных льгот при по-
ступлении, культурной и спор-
тивной жизнью студентов.

На вопросы отвечали первый 
проректор КемГУ Юрий Жу-
равлев, ректор КузГТУ Алексей 
Яковлев, ректор СибГИУ Алек-
сей Юрьев, ректор КемГМУ Та-
тьяна Попонникова, ректор 
КемГИК Александр Шунков, 
ректор Кузбасской ГСХА Ека-
терина Ижмулкина и дирек-
тор филиала Сибирской Выс-
шей школы музыкального и 
театрального искусства Марина 
Межова.

Напомним, 20 июня в вузах 

Кузбасса стартовал приём доку-
ментов. На территории региона 
приёмные комиссии открылись 
в 8 организациях высшего об-
разования Кузбасса, 6 их фили-
алах и 3 филиалах вузов других 
регионов России.

В 2022 году для поступления 
по программам бакалавриата, 
специалитета и СПО выделено 
6,7 тысячи бюджетных мест.

Отметим, что мероприятие 
организовано Региональным 
медиа-холдингом «Кузбасс» со-
вместно с администрацией пра-
вительства Кузбасса.

ƾера Скворцова.
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СОЗДАНИЕ МАКСИМАЛЬНО БЛАГОПРИЯТНЫХ 
УСЛОВИЙ ДЛЯ ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА В КУЗБАССЕ 
— ОДНО ИЗ ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ НАШЕЙ 

РАБОТЫ. НАМ ВАЖНО, ЧТОБЫ ИНВЕСТОРЫ ВИДЕЛИ 
В НАС НАДЁЖНЫХ ПАРТНЁРОВ. МЫ РЕГУЛЯРНО 
ВСТРЕЧАЕМСЯ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ БИЗНЕС-
СООБЩЕСТВ В ФОРМАТЕ ОТКРЫТОГО ДИАЛОГА, 
ВСЕ КЛЮЧЕВЫЕ РЕШЕНИЯ НАМИ ПРИНИМАЮТСЯ 
СОВМЕСТНО. ЭТО ОСОБЕННО ВАЖНО В НЫНЕШНИХ 
УСЛОВИЯХ», - ГУБЕРНАТОР СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

экономика

 Фото Федора ƿаранова.

ŗт проверок к поддерůке

Решение о введении запре-
та коснулось плановых и вне-
плановых проверок в отноше-
нии бизнеса всех уровней. Для 
IT-компаний мораторий введён 
на три года, для всех остальных 
компаний – до конца 2022-го.

«В Кузбассе из более чем пяти 
тысяч запланированных про-
верок в текущем году отмене-
но 2,5 тысячи, то есть их чис-
ло после введения моратория 
снизилось почти вдвое. Кон-
трольно-надзорные органы те-
перь сосредоточены на мерах 
профилактического характе-
ра, с момента введения морато-
рия в регионе уже провели бо-
лее 50 таких мероприятий. Всё 
это сделано, чтобы дать возмож-
ность бизнесу не тратить время 
и ресурсы на административные 
процедуры, а заниматься разви-
тием своих компаний, поиском 
партнёров и выстраиванием но-
вых логистических цепочек», – 
рассказал заместитель предсе-
дателя правительства Кузбасса 
по экономическому развитию и 
цифровизации Сергей Ващенко.

Плановые проверки сохра-
няются только в рамках сани-
тарно-эпидемиологического, 
ветеринарного и пожарного кон-
троля, а также надзора в области 
промышленной безопасности 
в определённых случаях. Вне-
плановые проверки могут про-
водиться, например, если воз-
никла непосредственная угроза 
причинения вреда жизни и тяж-
кого вреда здоровью граждан.

По информации Минэко-
номразвития России, в среднем 
проверка занимает 8-9 рабочих 
дней, в ней задействованы ми-
нимум три сотрудника. Если пе-
ревести это в затраты бизнеса, 
мораторий за год сэкономит бо-
лее 60 миллиардов рублей. Кро-
ме того, введение моратория по-
зволит сохранить устойчивость 
экономики в условиях санкций, 
обеспечить занятость и доходы 
людей.

Ещё одной мерой недопу-
щения давления на бизнес ста-
ло подписанное председателем 
правительства России Михаи-
лом Мишустиным постановле-
ние об автоматическом продле-
нии сроков действия лицензий 
и других видов разрешительных 
документов на год, а также об их 
упрощённом получении или пе-
реоформлении в 2022 году. Это 
позволит снизить нагрузку на 
организации и предпринимате-
лей, сократить издержки, свя-
занные с прохождением разре-
шительных процедур.

В Кузбассе более 68 тысяч 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, зареги-
стрировано более 63 тысяч са-
мозанятых, более 300 тысяч 
человек занято в сфере МСП. 
Первоочередными мерами под-
держки региона для бизнеса 
остаются налоговые льготы и 
прямая финансовая поддержка в 
виде льготных займов.

Кроме того, субъекты мало-
го бизнеса будут продолжать 
пользоваться господдержкой в 
рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской 
инициативы». Всё о действую-
щих мерах поддержки малого и 
среднего бизнеса можно узнать 
на портале Центра «Мой бизнес».

В случае нарушения мора-
тория контрольным органом 
предприниматели могут по-
дать жалобу на электронную по-
чту Минэкономразвития Рос-
сии proverki.net@economy.gov.ru 
либо через Госуслуги (в систе-
му досудебного обжалования). 
Срок рассмотрения такой жало-
бы – один рабочий день, следую-
щий за днём её поступления.

͎онятͺ ͧ ͭростͧтͺ
26 марта президент России 

подписал закон, вносящий из-
менения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 

направленные на снижение на-
грузки на бизнес.

Эти поправки вводят «право 
на ошибку», то есть при первом 
нарушении будет выноситься 
предупреждение, а не сразу вы-
писываться штраф, как раньше. 
Особое внимание будет уделено 
профилактике правонарушений.

Кроме того, штрафы для ма-
лых предприятий, микропред-
приятий и социально ориенти-
рованных НКО снижаются до 
уровня индивидуальных пред-
принимателей. Раньше для ИП 
были прописаны отдельные 
штрафы, а все зарегистрирован-
ные предприятия были обязаны 
платить такие же суммы, как и 
гиганты вроде «Газпрома», что 
вело к «удушению» малого биз-
неса штрафами.

Также будет отменена ответ-
ственность для должностного 
лица или юридического лица, 
если в нарушении виноват ис-
ключительно работник. Соглас-
но внесённым поправкам, пере-
станут суммироваться штрафы 

за однотипные нарушения, вы-
явленные в ходе одной провер-
ки. Так, при обнаружении на 
полках магазина просроченных 
продуктов, будет выписан один 
штраф, а не за каждую упаков-
ку, как раньше. Об этом на полях 
Санкт-Петербургского экономи-
ческого форума рассказал зам-
министра экономического раз-
вития Алексей Херсонцев.

͎оͣͣерͥка ͧ сͩо͡оͪ� 
ͧ ͣеͩоͪ

Несмотря на санкционное 
давление, предприятия Куз-
басса продолжают развивать-
ся, реструктурируют логистику, 
приспосабливая её под новый 
потребительский спрос. Адап-
тация предприятий происходит 
в большей части благодаря реа-
лизованным мерам поддержки 
федерального и регионального 
правительств.

В целом по стране план перво-
очередных действий насчитыва-
ет 252 меры, из которых по 185 
приняты законы и вся необхо-
димая нормативная база для за-
пуска.

Меры поддержки кузбасско-
го бизнеса в это непростое вре-
мя должны быть своевремен-
ными и эффективными. Так, в 
рамках Экономического совета 
при губернаторе создана рабо-
чая группа «Открытый диалог», 
где органы власти и предприни-
матели обсуждают действия для 
поддержки малого и среднего 
бизнеса. Прежде всего, это нало-
говые льготы. В апреле расши-

рен перечень льгот по налогу на 
имущество, транспортному и зе-
мельному налогам, по упрощён-
ной системе налогообложения и 
единому сельскохозяйственно-
му налогу, налогу на прибыль. 
Приняты новые меры финан-
совой поддержки, в частности 
льготные займы, гранты. Все 
они разрабатывались совмест-
но с предпринимательским со-
обществом.

«Такие меры, – отмечает Еле-
на Латышенко, уполномочен-
ный по правам предпринима-
телей, – позволят сохранить 
рабочие места, в частности в ма-
лом и среднем бизнесе. Но это 
только первый подход. А вто-
рой – меры, стимулирующие 
производство. Это, конечно же, 
закон о предоставлении инве-
стиционного налогового выче-
та, призванный заинтересовать 
предпринимателя приобретать 
основные средства, оборудова-
ние и так далее. В целом такой 
пакет мер делает возможным то, 
что климат в Кузбассе, как инве-
стиционный, так и предприни-
мательский, будет самый благо-
приятный».

Приоритетным направлени-
ем во всех сферах деятельности 
стало импортозамещение. На ин-
формационном портале «Вирту-
альный выставочный комплекс 
КуZбасса» создана электронная 
торговая площадка «Кузбасс-
Трейд», на которой все предпри-
ятия региона смогут разместить и 
реализовать произведённую про-
дукцию, а также найти аналоги 
импортным товарам. Действует 
рабочая группа по вопросам раз-
вития импортозамещения. Уже 
поступило более 50 обращений от 
кузбасских промышленных пред-
приятий с предложениями о соз-
дании импортозамещающих про-
изводств, а также о потребности в 
комплектующих.

ǀмитрий Уваров.

ŕораториŲ на проверки биŰнеźа в œуŰбаźźе źократил нагруŰку на предпринимательźкое 
źообƂеźтво в два раŰа� ŉ региональные и Žедеральные льготы и поддерůка поŰволƈт 
предпринимателƈм уźпеƁно продолůать наƀатое дело

КОМПЛЕКС МЕР 
ПО ПОДДЕРЖКЕ 
БИЗНЕСА ЯВЛЯЕТСЯ 

ПОДТВЕРЖДЕНИЕМ ТОГО, 
ЧТО КУЗБАСС 
НЕ ПРОЙДЕТ МИМО 
«ОКНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ». 
ЗДЕСЬ НЕ ТОЛЬКО 
НАЛОГОВЫЕ МЕРЫ, 
ЭТО И ПРЕФЕРЕНЦИИ 
ПО СРОКАМ УПЛАТЫ 
АРЕНДНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ, 
И МНОГОЕ ДРУГОЕ. 
ТОЛЬКО НА ЭТОТ МОМЕНТ 
ПРИНЯТО ОКОЛО ТРЁХСОТ 
РЕШЕНИЙ, КАСАЮЩИХСЯ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА, 
А ЭТО И ЗАКОНЫ, 
И ПОДЗАКОННЫЕ 
АКТЫ», – СЕРГЕЙ 
ВАЩЕНКО.
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// патриотическое воспитание

ŧнармееſ как пример 
длƈ подраůаниƈ 

 Фото Ǌиниǯтерǯтва образования ǈǱзбаǯǯа.

Ежегодно в ряды юнармей-
ского братства вступает всё 
больше школьников. Они дают 
клятву на верность Отечеству, 
заступаться за слабых, стре-
миться к победам в учёбе и 
спорте, чтить память героев. В 
планах – создать профильные 
классы юнармии в школах, гим-
назиях и лицеях по всей Кеме-
ровской области. 

На сегодняшний день в Куз-
бассе 27 189 юнармейцев, 653 от-
ряда во всех 34 муниципальных 
образованиях региона. Напом-
ним: «Юнармия» – всероссий-
ское детско-юношеское военно-
патриотическое общественное 
движение, созданное в 2016 году. 
Кузбасское отделение по чис-
ленности занимает первое ме-
сто в Сибирском федеральном 
округе. Школьники участвуют в 
мероприятиях по увековечива-
нию памяти погибших воинов и 
поисковой работе, проводят па-
триотические акции, уроки му-
жества и часы истории. Главная 
цель движения – сформиро-
вать всесторонне развитую лич-
ность: дети изучают историю, в 
том числе своей семьи, учатся 
работать с архивными докумен-
тами и многому другому. Кро-
ме того, юнармейцы кропотли-
во собирают информацию для 
участия в акции «Бессмертный 
полк». Ежегодно школьники не-
сут «Вахту Памяти». Отметим, 
что ребята, сменяя друг друга, 
дежурят у Вечного огня в сво-
их территориях в течение всего 
учебного года.

Красные береты стали фир-
менным знаком юнармейцев. Но 
так как движение некогда объ-
единило много самодостаточ-
ных клубов, то они оставили 
свой камуфляж, к которому на-
чали прикреплять значки юнар-
мии и пришивать шевроны. «В 
дальнейшем предполагается со-
вершенствование материально-
технической базы всех отрядов 
юнармии, в том числе ребята бу-
дут обеспечены единой формен-
ной одеждой, – рассказал Денис 
Ведягин, заместитель директо-
ра по военно-патриотическо-
му воспитанию «ДОМА ЮНАР-
МИИ». – Что же касается других 
планов на ближайшее будущее, 
то здесь важно выделить следу-
ющее: в образовательный про-
цесс активно будем вовлекать 
ДОСААФ. Отделения этой орга-
низации представлены по всей 
территории Кузбасса. В свобод-
ное от учёбы время ребята под 
руководством наставников нач-
нут заниматься спортом, рабо-
той по сохранению памятников 
и обелисков, волонтёрской дея-
тельностью и другими направ-
лениями». 

Кроме того, как стало извест-
но, в недалёком будущем во всех 
школах нашего региона могут 
появиться профильные классы 
юнармии. Данный вопрос сей-
час прорабатывается специали-
стами. «К примеру, в таких клас-

сах дети смогут не только узнать 
об истории арсенала, но и взять 
в руки макеты боевого оружия... 
В области действует програм-
ма «Моя новая школа», благо-
даря которой образовательные 
учреждения преображаются и 
снабжаются современным обо-
рудованием. Так вот, мы пред-
лагаем заложить ресурсы и под 
базу, необходимую для юнар-
мейцев. Педагогический состав 
есть, но для полноценного воен-
но-патриотического воспитания 
необходимо ещё и достойное 
оснащение», – добавил Денис 
Юрьевич.

Между тем объединение 
юнармии в широком понима-
нии призвано систематизиро-
вать знания и навыки, а также 
увлечь тематикой детей. «Юнар-
меец – тот идеал, к которому 
должны стремиться представи-
тели молодого поколения. Он хо-
рошо учится, занимается спор-
том, знает историю Отечества, 
любит страну. А вообще, воен-
но-патриотическое воспитание 
идёт по четырём основным тра-
екториям: духовно-нравствен-

ной, социальной, физической 
и интеллектуальной. В ребён-
ке важно развить такие каче-
ства, как доброта, совесть, чест-
ность, верность, уважительное 
отношение к семье, сверстникам. 
Каждый должен понимать, что 
если он нечаянно толкнул кого-
то, то обязан извиниться. Если 
видит, что кто-то упал и не мо-
жет подняться, необходимо по-
мочь человеку – протянуть ему 
руку. Также педагоги учат детей 
отвечать за свои поступки и дей-
ствия. А ещё подростки получа-
ют навыки взаимодействия со 
своими товарищами, решать за-
дачи сообща».

Кстати, наряду с вышепере-

численным в программу воен-
но-патриотического воспита-
ния интегрируется и культура 
бережливого отношения к при-
роде.

«Отличительная черта каж-
дого юнармейца – хорошая фи-
зическая подготовка, здоровый 
образ жизни, – подчеркнул Де-
нис Ведягин. – Кстати говоря, 
сфера диджитал тоже находит 
самое непосредственное приме-
нение. К примеру, воспитанни-
ки активно постигают основы 
киберспорта – им уже есть чем 
гордиться. Для цифровых сорев-
нований выбираются соответ-
ствующие игры – военно-так-
тические. В планах проведение 
традиционного регионально-
го чемпионата по киберспорту 
среди воспитанников юнармии. 
Главное – увлечь ребёнка и по-
ощрять его таланты. Как извест-
но, игры со смыслом тоже спо-
собствуют интеллектуальному 
развитию».

Подчеркнём, что для юнар-
мейцев предусмотрена и своя 
система поощрений: они выез-
жают на профильные смены в 
лагеря, им дарят хорошие пре-
зенты (фирменные рюкзаки, к 
примеру), а выпускники юнар-
мейских классов имеют допол-
нительные пять баллов к ре-
зультатам ЕГЭ при поступлении 
в военные вузы. «Мы выступи-
ли с предложением, чтобы по-
бедители военно-патриотиче-
ских соревнований получали 
путёвки в центр отдыха и оздо-
ровления «Орлёнок», располо-
женный на Черноморском по-
бережье Краснодарского края. 
Сейчас прорабатываем номина-
ции, чтобы были представлены 
разные направления деятель-
ности движения», – рассказал 
собеседник. 

«ДОМ ЮНАРМИИ» является 
не только своеобразным моде-
ратором кузбасских отделений 
движения и осуществляет мето-
дическое сопровождение, – при 
центре, получившем прописку 
в Кемерове, открыты и секции, 
в которых с удовольствием за-
нимаются ребятишки. Выбрать 
есть из чего: это и электроника, и 
фототворчество, и судомодели-
рование. Среди новинок – авиа. 
За год кружки посещают более 
тысячи кемеровчан школьного 
возраста.

Добавим: в военно-патрио-
тическом воспитании подраста-
ющего поколения активно уча-
ствуют сотрудники МЧС, МВД, 
военкоматов, Юргинского гар-
низона и прочих ведомств. Они 
проводят мастер-классы, пока-
зательные выступления и дру-
гие совместные мероприятия. 
К слову, в планах – отслежи-
вать дальнейший путь юнармей-
цев: сколько человек отслужили, 
сколько профессионально по-
стигли азы военных наук.

Между тем 28 июня в Красно-
ярске состоялся торжественный 
старт юнармейского патриоти-
ческого автомарша «Юнармия 

– Za. Север – Юг 2022». Первой 
остановкой автоколонны стала 
столица Кузбасса. Здесь ребят 
встречали наши юнармейцы. 

В Кемерове у Мемориала Сла-
вы воинов-кузбассовцев прошла 
торжественная акция в поддерж-
ку военнослужащих Вооружён-
ных сил Российской Федерации. 
Участники пронесли главные 
символы Победы – масштабную 
копию Знамени Победы и Геор-
гиевскую ленту.

Как пояснили в Министер-
стве образования Кузбасса, по-
добные акции состоятся во всех 
населённых пунктах маршру-
та прохождения автоколонны. 
Среди городов: Красноярск, Но-
восибирск, Омск, Курган, Уфа, 
Казань, Саратов, Волгоград, 
Ставрополь, Пятигорск, Наль-
чик, Владикавказ, а завершится 
автомарш в столице Чеченской 
республики – в Грозном. Ребя-
та развернут масштабную копию 
Знамени Победы и самую боль-
шую в мире Георгиевскую ленту 
(300 метров) в виде буквы Z.

В состав участников авто-
марша вошли лучшие юнармей-
цы Красноярского края. Всего в 
автопробег отправились 13 че-
ловек, представляющих раз-
личные военно-патриотические 
объединения и общественные 
организации. По итогам поезд-
ки будет снят фильм и издана 
книга.

ǋодготовила 
Алена Смирнова.

// память

͂ͅ͏͌͒͊И И͇ ͚͌́͑ͅИ͞ 
ˣ Кʳʰʭˢˬˬ˥ П˫˩ˬ˭ʱʲʱˬʺ ˬ К˫ˢˬ˨˩ˢ˫М˥ַʴ˥М 

ͬͬ июня, в Ƚенə памяти и скорби, в Ȣариинском 
муниципалəном округе состоялся траурный митинг, 
посвящённый захоронению участника Ȟеликой 
Ȥтечественной войны Николая Ɋрина.
Николай ɀванович родился в ����-м в Ȣариинске. 
Ȧаботал директором Ƚома инвалидов. Ⱦена � Ƞка-
терина Степановна там же трудиласə санитаркой. 
На ронт земляк был призван Ȣариинским ȦȞК, во-
евал в составе ͭ��-й стрелковой дивизии. Согласно 
документам ɂентралəного архива Ȣинистерства 
обороны Ȧоссийской ȩедерации, погиб �ͮ евраля 
���ͭ года в бою за деревню Симоново Полавского 
�ныне � Паринского� района Новгородской обла-
сти.
Ȥстанки красноармейца были найдены томским 
поисковым отрядом «Прометей» ͮ мая ͬ�ͬͬ года. 

Личностə бойца установлена по номеру медали «ȿа 
боевые заслуги», которой он был награждён в де-
кабре ���ͬ года.
Ȧодственники героя ныне проживают в Хабаров-
ском крае. Как сообщили в Ȣинистерстве обра-
зования Кузбасса, связə с ними установил Сергей 
ȼорисович Ʉулейкин, председателə правления Ке-
меровской регионалəной военно-поисковой обще-
ственной организации «Кузбасская дивизия».
Ȟ торжественно-траурном мероприятии приняли 
участие родственники бойца, глава Ȣариинского 
муниципалəного округа ȝлександр Кривцов, пред-
ставители Ȣинистерства образования Кузбасса, во-
енного комиссариата города Ȣариинска, Ȣариин-
ского и Ƀебулинского районов Кемеровской обла-
сти, поисковики, юнармейцы, жители округа.

// для справки

ˣ �ͽ�ͽ ˤ˩Дʳ Кʳʰʭˢˬ̞
ˬ˩ˣʴʹ ˣ ˩ʭʷ˥˫˩ˬˬʱַ̞
ˬК˩М ʰˢʵ˿˭˥ ˣ˩ʶʲʱ 
ˣ ˭˩П̞�ͽ ˫˥ˤʱ˩˨ˢʲʺ̞
˨ʹ˯ ʶ˭ˢʭ˩ˣ ˫˩ˬˬʱʱ.

// образовательная среда
Ȟ ɚтом году в Кузбассе принимают детей два военно-патриотиче-
ских центра «ȝвангард», которые расположены 
в Промышленновском и Прокопəевском муниципалəных округах.
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 Ǐкоро почтовое отделение в Ǌалоǧ Ǐалаирке раǯпахнёт ǯвои новȴе двери.

Řоƀта� переŰагруŰка 

  Дерево дǱхов. Фото преǯǯǯлǱǤбȴ адǪиниǯтраȯии 
ƿерёзовǯкого городǯкого окрǱга.

Все обновлённые почтовые отделения 
будут укомплектованы современной ме-
белью и оборудованием, которое позво-
лит автоматизировать рабочие процессы. 
Об этом сообщили в пресс-службе адми-
нистрации регионального правительства. 
Оформление выполнят в едином стиле, 
включающем белый, серый, синий цвета и 
элементы фирменного бренда «Почты Рос-
сии». Сельские отделения почтовой связи 
в регионе модернизируют в рамках макро-
программы «Ремонт сельских отделений 
почтовой связи по указу Президента Рос-
сийской Федерации». «Почта – это важ-
нейший социальный объект, – отметил 
министр цифрового развития и связи Куз-
басса Максим Садиков. – Зачастую почто-
вые отделения являются единственным 
способом связи и местом получения необ-
ходимых услуг для жителей сельских по-
селений. Поэтому особенно важно, чтобы 
они отвечали всем требованиям безопасно-
сти и были максимально комфортны, в том 
числе для маломобильных граждан».

Как стало известно, в нынешнем году 
почтовые отделения отремонтируют в сё-
лах Пача, Колмогорово, Пашково Яшкин-
ского муниципального округа; в посёлке 
Станция Юрга-2 Юргинского муници-
пального округа; в селе Суслово Мари-
инского муниципального округа; в селе 
Чумай Чебулинского муниципального 
округа; в селе Тарасово Промышленнов-
ского муниципального округа; в посёл-
ке Разведчик города Берёзовский; в селе 
Красное Ленинск-Кузнецкого муници-
пального округа; в селе Малая Салаирка 
Гурьевского муниципального округа; в 
сёлах Ильинка и Красулино, посёлках Ку-
зедеево и Степной, на станции Тальжино 
Новокузнецкого муниципального округа; 
в посёлке Калачёво Прокопьевского му-
ниципального округа. Критериями для 

отбора стали следующие: численность 
населения, количество жителей, кото-
рые обслуживаются в данном отделении, 
и другое непременное условие – помеще-
ние не должно быть аварийным.

Для бесперебойной работы почтовой 
связи на время ремонта обслуживание кли-
ентов временно переведут в другие здания.

К примеру, в Малой Салаирке «ап-
грейд» уже вышел на финишную прямую. 
До весны нынешнего года состояние по-
чтового отделения, как говорят местные 
жители, находилось в плачевном состо-
янии: ото всюду дуло, воду приносили с 
собой… И вот уже строители залили бе-
тонный пол, перекрыли крышу, оштукату-
рили стены и развели проводку. Остались 
последние штрихи: побелить потолки, 
покрасить стены и настелить линолеум. 
«Никаких условий для работы не было, – 
сказала местная жительница Любовь Кор-
ниловская. – Просто жаль было девчат. На 

наших глазах бригада сделала хороший, 
добротный ремонт. С нетерпением ждём, 
чтобы оценить результаты трудов изну-
три. На почту приходим часто: платим за 
мусор, отправляем и получаем письма, по-
сылки. Почта должна быть в каждом насе-
лённом пункте». 

Как отметила Алла Курманова, руко-
водитель отдела капитального строитель-
ства и эксплуатации УФПС Кемеровской 
области, модернизация почтовых отделе-
ний не просто ремонт старого или строи-
тельство нового, это восполнение дефици-

та социальной инфраструктуры в сельской 
местности. Кроме того, преобразившееся 
почтовое оборудование обеспечит каче-
ственное предоставление услуг.

Между тем в 2021 году на территории 
Кузбасса уже прошёл масштабный ремонт 
почтовых отделений в рамках программ 
АО «Почта России» «Комплексные ремон-
ты» и «Доступная среда». Обновлено 66 от-
делений. По данным пресс-службы ад-
министрации областного правительства, 
общая сумма вложений составила 96 млн 
рублей. Особое внимание было уделено ре-
монту входных групп, которые сделали до-
ступными и удобными для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Добавим: УФПС Кемеровской обла-
сти АО «Почта России» включает в себя 
612 отделений, из них 337 находятся в 
сельской местности, и все планируют мо-
дернизировать до 2025 года. «Если от-
деление находится в аварийном состоя-
нии, тогда у нас предусмотрена установка 
быстровозводимой конструкции, соот-
ветственно, старое почтовое отделение 
сносится», – пояснила Алла Курманова. 
Причём адрес нового почтового отделе-
ния может стать другим, но населённый 
пункт не меняется.

На сегодняшний день подрядчики-пе-
редовики заканчивают ремонт ещё в двух 
почтовых отделениях: в Калачёве и Стан-
ции Юрга-2. Жители посёлка Юргинско-
го муниципального округа вспомина-
ют: капитального ремонта почты здесь 
не было с момента открытия (где-то 80-е 
годы). За этот срок всё поизносилось и 
устарело. Ремонт и устройство подъезда 
были просто необходимы. Сельчане уве-
рены, что после завершения работ в от-
делении будет комфортно всем: и работ-
никам почты, и посетителям, особенно 
старшего поколения.

// новое село 

В œуŰбаźźе до конſа года отремонтируƇт ��bźельźкиž поƀтовыž отделениŲ

Новокузнечанин разрешил детям разрисовать ле-
гендарный автомобиль.

Возле ДК Куйбышевского района прошла акция 
«Разрисуй ретроавтомобиль», приуроченная к 404-й 
годовщине основания Новокузнецка. ГАЗ-М-20 «По-
беда» предоставил юным творцам руководитель мест-
ного клубного объединения «Авто-Юниор» Евгений 
Федосов. Напомним, мужчина коллекционирует ста-
ринную технику на колёсах. Автомобилю уже 71 год, 
его лакокрасочное покрытие не в идеальном состоянии, 
наверное, именно поэтому старичок был выбран для 
арт-эксперимента.

Ребятишки с удовольствием попробовали себя в 
роли художников-аэрографистов. Тюнинг получил-
ся с фирменным почерком детства. На машине поя-
вились узнаваемые места города, много сюжетов от-
ражали тему безопасного поведения на дорогах.

«Этой акцией я и руководитель ДК Александр Гор-
буль решили в том числе поддержать намерение воз-
родить в стране производство автомобиля «Москвич». 
Отечественному автопрому была посвящена и лекция. 
Ребята с большим интересом открывали для себя но-
вые факты из истории ретрокаров», – рассказал Евге-
ний Федосов.

Добавим: на территории ДК новокузнечанин 
планирует основать музей старинных авто без стен. 
Планомерно его инициатива претворяется в жизнь.

ǋолосу подготовила Алена Смирнова.

// для справки
Ȥбщая численностə почтовых 
работников Кузбасса составляет 
более � ͮ�� человек, в том числе 
� ��� почталəонов.

// досуг 

В Берёзовском у памятника живой природы провели 
творческий пикник.

Напомним: 21 июня 2013-го состоялось торжествен-
ное открытие первого за Уралом памятника живой при-
роды под названием «Сосна сибирская кедровая». На мо-
мент экспертизы, а было это годом ранее, возраст дерева 
определили следующий: 106 лет, то есть сейчас ему уже 
116! Примечательно, что по кедрово-сосновым меркам де-
рево ещё молодое. Обычно эти деревья живут по 400-500, 
а при благоприятных условиях – до 800 лет.

Как сообщает пресс-служба администрации Берёзов-
ского городского округа, по доброй традиции ежегодно 
в знаменательный день на территории могучего велика-
на проводятся творческие встречи, пикники. На днях на 
свежем воздухе возле исполина состоялись выступления 
поэтов и музыкантов, выставка работ художников «Виды 
нашего кедра», игровые программы, мастер-классы и 
множество других активностей.

Между тем сосна сибирская кедровая принимает уча-
стие во Всероссийском конкурсе «Российское дерево года 

– 2022». Растёт «дерево духов» в 60 метрах от главной до-
роги «Кемерово – Берёзовский», около реки Каменки. 
Оно имеет оригинальный ствол, раскидистую крону, от-
того и очень фотогенично.

Кстати, у народов Сибири есть поверье, что в кедрах се-
лятся добрые духи, поэтому их никогда не рубили впустую. 
Все кузбассовцы могут привлечь удачу на свою сторону, 
проголосовав до 1 августа за легенду. Для этого нужно зай-
ти на сайт Всероссийской программы «Деревья – памятни-
ки живой природы» www.rosdrevo.ru, наш величественный 
кедр под номером 20. Процедура простая, запрашивается 
только электронная почта для отправки специального кода.

К слову, среди номинантов деревья из Чеченской Респу-
блики, Иркутской, Тверской, Кировской областей, Ставро-
польского края и других территорий нашей страны.

Добавим: в 2012 году кузбасский исполин стано-
вился победителем национального конкурса «Дере-
вья – живые памятники природы». 

Řамƈтник 
как меźто 
притƈůениƈ

// инициатива 

ŔетниŲ тƇнинг 
ретрокара 
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Śтеůок Űа źтеůком 
выƁиваƈ меƀты

– Елена, помните свою пер-
вую встречу с вышивкой?

– Я – потомственная рукодель-
ница. Выросла, наблюдая как ру-
кодельничают мои мама и ба-
бушка. Из детства очень яркое 
воспоминание: бабушка вышива-
ла ковры на больших чугунных 
пяльцах, которые стояли на трёх 
ногах. Рисунки она разрабатыва-
ла сама. Поэтому рукоделие очень 
органично вошло в мою жизнь. 
Вышиваю с юности. Перепробо-
вала разные виды рукоделия, мне 
понравилась только вышивка. В 
более взрослом возрасте пробо-
вала вышивать по магазинным 
наборам, мне не откликнулся та-
кой вариант. Привыкла делать ав-
торские работы, в которых я сама 
выбираю основу, цвет мулине и 
виды стежков. Чаще – декоратив-
ные стежки (тамбурный, враскол, 
мережка).

– Хобби как-то связано с об-
разованием или работой?

– Я профессиональная вы-
шивальщица 3 разряда, сей-
час обучаюсь по специальности 
«Руководство студией декора-
тивно-прикладного творчества» 
и больше года руковожу клубом 
вышивальщиц, который сама и 
создала.

– В вашей семье есть руко-
дельные традиции?

– Пожалуй, традиция одна – 
создавать изделия только те, ко-
торые просит душа и которые 
делаются с удовольствием. Запре-
щаю себе рукодельничать, если у 
меня плохое настроение. Особен-
но если изделие предназначено 
для кого-то другого. Нахожу ре-
сурсное состояние в чтении лю-
бимых книг, просмотре фильмов, 
в цветах, медленных прогулках 
по городу и так далее. Когда чув-
ствую, что настроение уравнове-
шенное или поднялось, то начи-
наю рукодельничать, при этом 
обнимаю сердцем каждый стежок 
своей вышивки.

– Что вам нравится выши-
вать? Есть какие-то любимые 
сюжеты?

– Всё зависит от настроения. 
Временами хочется вышивать 
свечи или лошадок, также люблю 
цветы. Иногда вышиваю бисером 
иконы. В данный момент осваи-
ваю золотное и церковное шитьё.

– Как насчёт практического 
применения вышивки?

– Для меня это спорный и очень 
тяжёлый вопрос. С одной сто-
роны, вышитая сидушка на стул 
или табуретку – красиво. А с дру-
гой стороны, очень жалко ви-
деть, как кто-то садится на руко-
делие, сделанное с душой. При 
этом к использованию вязаной 
или сшитой сидушки я отношусь 
нейтрально. Вижу в этом возмож-
ность проработки такого навыка, 
как «отпускать». Как в старом до-
бром мультфильме: сделай добро, 
кинь его в море. Потому что глав-
ное назначение вышивки – это де-
коративное убранство дома или 
храма, декоративное оформле-
ние одежды. Радует, что есть ши-
рокий спектр применения выши-
тых изделий: скатерти, салфетки, 
подушки. Что-то такое, на что не 
нужно садиться. Все остальные 
варианты применения вышивки 
мне абсолютно комфортны.

– Сколько у вас времени ухо-
дит на одну картину?

– Здесь тоже по настроению. 
Бывает так, что сажусь и на од-
ном дыхании вышиваю за неделю. 
А бывает, что вышивка лежит лет 
пять, случайно попадается на гла-
за, и я также на одном дыхании 
берусь за работу. Также зависит 
и от размера вышиваемого рисун-
ка, сложности узора и выбранных 
стежков, и от толщины нити. По-
тому что это может быть мулине 
или шерстяная нить.

– Как думаете, зачем выши-
вать современному человеку?

– При вышивании задейство-
вана мелкая моторика рук, раз-
вивается память и усидчивость. 
Есть политики, которые в сво-
бодное время вышивали, пони-
мая, какую пользу это несёт: при 
этом виде творчества происходит 
релаксация, повышается стрес-
соустойчивость. Во время вы-
шивки есть радость от осознания 
того, что человек может творить 
красоту. И когда он видит плод 
своих трудов, то это наполняет 
радостью творчества. Также по-
вышается и чувство нужности и 
полезности, когда вижу что дру-
гие люди с удовольствием поль-
зуются вышитыми мною издели-
ями. Поэтому даже в наше время 
вышивка очень нужна и ценна. 
К тому же через орнаменты вы-

шивки передаётся культура наро-
да. Некоторые вышитые изделия 
хранятся в музеях. А это тоже оз-
начает, что вышивка будет акту-
альна всегда. Ведь когда-то совре-
менные вышитые изделия тоже 
станут музейными экспонатами.

– Ваша давняя рукодельная 
мечта?

– Настроиться и вышить целую 
коллекцию, провести свою пер-
вую выставку изделий.

– Если бы в сутках появи-
лись лишние пара часов, что 
бы вы сделали?

– Мне вполне хватает того вре-
мени, что есть. Если что-то не 
успеваю, то это либо лень, либо 
усталость, либо неправильное 
распределение дел. Всё решае-
мо. Поэтому вполне довольна тем, 
что у меня в сутках 24 часа.

– Расскажите самый забав-
ный рукодельный случай.

– Это связано с моим любимым 
дуршлагом. Рисунок на нём я раз-
рабатывала сама. Несколько раз 
вышивала и распускала в поис-
ках гармоничного распределения 
узора по поверхности. Этим изде-
лием я показываю, что украсить 
можно хоть что. И что вышивка – 
это больше, чем просто картины. 
Обычно люди удивляются, видя 
его. И спрашивают, как этим дурш-
лагом пользоваться? Ведь мули-
не замарается. Вместе смеёмся – я 
поясняю, что это декоративный 
дуршлаг, для украшения кухни.

– Как отдыхаете от вышив-
ки? Зрение не портится?

– Бывает, годами не берусь за 

любую вышивку. А потом на-
чинаю скучать и продолжаю 
опять вышивать. Зрение портит-
ся, очень рано надела очки. Под-
держиваю зрение гимнастикой. А 
недавно начала просмотр видео-
тренажёра для глаз. Ещё рано го-
ворить о результате, верю что он 
будет положительным. Кстати, на 
занятиях клуба вышивальщиц 
мы соблюдаем технику безопас-
ности и делаем гимнастику для 
глаз в начале занятия, в середине 
и в конце.

– Какие приспособления 
нужны для вышивки? Сколько 
тратится на это хобби?

– Пяльца, мне хватает четырёх. 
Основные расходы – это мулине, 
бисер и другие декоративные эле-
менты. Учитывая, что осваиваю 
золотное шитьё (в котором при-
меняются уже более дорогие ма-
териалы), морально готова к тому, 
что мои финансовые вложения в 
изделия повысятся.

– Какими качествами дол-
жен обладать человек, кото-
рый хочет заниматься вышив-
кой?

– Усидчивостью и желанием са-
мому создавать красоту. Если го-
ворить про авторскую вышивку, 
то должно быть умение мыслить 
образами. Нужно видеть будущий 
узор и различные варианты соче-
тания стежков.

– Какие профессиональные 
рекомендации можете дать 
тем, кто только начинает раз-
виваться в вышивке?

– Создать себе портфолио стеж-
ков. Кстати, его мы будем делать 
в клубе вышивальщиц. Это яв-
ляется основой для вдохновения. 
Потому что в портфолио делаем 
разные виды стежков и их деко-
ративное применение.

– Есть ли у вас какие-то свои 
секреты в вышивке?

– Секретов нет. Есть выполне-
ние технологии, что является за-
логом качества вышитого изде-
лия.

– У вас много готовых работ? 
Какова их дальнейшая судьба?

– Дома вышитых работ мало. 
Большей частью они радуют дру-
гих хозяев. Даже было такое, что 
одну работу я никак не хотела от-
давать, у меня её украли. Вот так 
сильно хотели именно эту работу. 
Потом признались. Просто поста-
вили перед фактом «хочу ей вла-
деть и всё», сказав, что я себе ещё 
сделаю. С одной стороны, непри-
ятен сам способ смены владельца, 
с другой – приятно, что понрави-
лось именно моё изделие.

– Среди вышивальщиц суще-
ствуют свои приметы. Верите 
ли вы в какие-то, связанные с 
вышивкой?

– Вышивка издревле имела 
своё значение. Раньше по выши-
тому костюму можно было опре-
делить, из какого села женщина, 
замужем ли, сколько детей, ка-
кой достаток в семье. Вышивка 
также несёт и обереговое значе-
ние. И это одна из причин, по-
чему я рукодельничаю только в 
хорошем настроении: чтобы из-
делие, вышедшее из-под моих 
рук, несло только радость и сча-
стье. Есть примета, что если вы-
шить дом, то в скором времени 
появится своё жильё, а если вы-
шить ангелочка, то в скором вре-
мени женщина забеременеет.

Создание вышивки – процесс 
довольно трудоёмкий, но беско-
нечно интересный и захватыва-
ющий. Ты словно создаёшь кар-
тину, используя вместо кисти и 
красок иголку с нитками. Как лю-
бое творчество, это занятие долж-
но вдохновлять и вызывать по-
зитивные эмоции, тогда любая 
созданная вами картинка, может 
стать не только украшением ин-
терьера, но и маяком, притягива-
ющим счастье и радость в вашу 
жизнь.

Анна Тимощук.
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// творчество

śаланты и поклонники

Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// история

Ŝголь на�гора в ƀетвƉртоŲ пƈтилетке

Музыкальный театр имени А. Боброва 
посетили 1086 человек; областную филар-
монию имени Б. Штоколова – 1158; фести-
валь художественной самодеятельности 
«Талантами гордится город наш» – 2227; на 
мероприятиях проекта «Диво дивное – пес-
ня русская» побывали 350 человек.

К числу особо значимых достижений ке-
меровской организации ветеранов можно 
отнести ежегодное проведение фестивалей 
самодеятельного творчества. Каждый год 
они проходят под новым названием: «Звени, 
наша песня, победным салютом!», «Шах-
тёрской земли многоголосье», «Эта Земля – 
твоя и моя», «Город и мы», «Нам песня жить 
и дружить помогает!», «Город и мы»…

Фестивали призваны способствовать со-
хранению традиционной народной культуры 
города, поддержке любительского художе-
ственного творчества и организации досуга, 
выявлению талантов, расширению возмож-
ностей для творческого самовыражения вете-
ранов. В них участвуют хоровые и танцеваль-
ные коллективы, солисты, чтецы, мастера 
декоративно-прикладного творчества.

В ДК им. 50-летия Октября прошёл га-
ла-концерт XXIV фестиваля «Талантами 
гордится город наш!», посвящённого Году 

народного искусства и нематериального 
культурного наследия народов России. На 
протяжении весенних месяцев семь районов 
города представляли свои концертные про-
граммы и выставки декоративно-приклад-
ного творчества. Жюри отсмотрело около 
150 сценических номеров и более 300 деко-
ративно-прикладных работ. На финальный 
этап было отобрано всё самое лучшее. 

Зрительный зал ДК им. 50-летия Октя-
бря заполнился до отказа. Хочется обозна-
чить хотя бы часть того радостного и в то же 
время торжественного фейерверка, что тво-
рился на сцене.

Открыл концерт песней «Утро моей ро-
дины» мощноголосый и академически безу-
пречный хор советской песни (народный са-
модеятельный коллектив; солист Владимир 
Гергет) под управлением маститого профес-
сора-музыканта А. Мохонько.

Хор ветеранов администрации области 
«Серебряная луна» имеет в репертуаре ста-
ринные и современные песни, танцы, худо-
жественный свист, но на сей раз с такой си-
лой чувства спел «Русский вальс» (солист 
Виктор Петрушин), что зал не сразу утих от 
аплодисментов. Это тоже народный само-
деятельный коллектив, которым руководит 

лауреат международного конкурса, баянист 
Андрей Кильдибаев. Трогательное впечат-
ление произвёл на зрителей выход на сцену 
оригинальной пары – Зинаиды Казимиро-
вой и 12-летнего Кости Анкудинова. В конце 
прошлого года Константин стал призёром 
Всероссийского конкурса «Добрая волна» с 
песней «Чёрный ворон». Он учится в музы-
кальной школе, ходит в военно-патриоти-
ческий клуб при церкви, а также увлекается 
футболом и географией. Зинаида Илларио-
новна Казимирова хорошо известна в вете-
ранском движении города. Пять лет тому 
назад в конкурсе «Леди Флора» она завоева-
ла титул «Леди-кокетка – 2017». Конечно же, 
их с Костей песня «Русь стозвонная» была 
награждена громом аплодисментов.

С волнующей сердца нежностью испол-
нил песню «Эхо любви» дуэт «Вдохновение» 

– врач-массажист с более чем 30-летним ста-
жем Вероника Подлесная и представитель 
Всероссийского общества слепых Василий 
Игуменов, лирично спел под гитару Па-
вел Черга «Вальс», под который кружились 
пары танцевального клуба «Татьяна+».

С популярной советской песней финско-
го происхождения «Рулатэ» («Рулла те рул-
ла») выступила бывший прапорщик мили-
ции Фирая Чернышёва. Великолепен был 
Александр Шмайков со своей собственной 
песней «Гуси». В юности он окончил стро-
ительную школу, работал электросварщи-
ком на заводе ЗЖБК, позже – монтёром на 
железной дороге. Ныне он – член Союза 
кузбасских писателей, автор поэтического 
сборника, дипломант международного кон-
курса «Сибирь зажигает звёзды!».

Завершающие аккорды концертной про-
граммы исполнил народный самодеятель-
ный коллектив, хор русской песни «Славя-
не». Он был создан в 1980 году. С 2000 года 
руководит им Алла Ивановна Лаховская. 
При хоре работает женский ансамбль на-
родной песни «Русские узоры». Репертуар 
коллектива разнообразен и включает в себя 
элементы хореографии. В гостеприимном 
ДК Кировского района имени 50-летия Ок-
тября звучала песня в исполнении «Славян» 
«Живи, наша Русь».

Вообще, на фестивале задавали тон во-
кальные и хореографические номера, по-
свящённые России и преисполненные люб-
ви к родной земле, в исполнении хоров 
«Элегия», «Девчата с Южного», хора КАО 
«Азот», народных самодеятельных коллек-
тивов «Играй, гармонь!» им. Г. Лопатина, 
«Радуга», «Русская песня», хор русской пес-
ни им. А. Кузнецова, танцевальных коллек-
тивов «Хорошее настроение», «Россияноч-
ка», «Кировчанка», ансамблей «Зорюшка», 
«Бабье лето», «Русское раздолье»… 

В заключительном слове на закрытии 
фестиваля председатель Кемеровской го-
родской общественной организации вете-
ранов войны и труда Владимир Балахонов 
отметил, что талантами, блеснувшими на 
этом празднике самодеятельного творче-
ства, может гордиться не только наш люби-
мый город, но и Кузбасс, и Россия.

ХХIV фестиваль триумфально завер-
шился, и вот уже все помыслы артистов 
направлены на подготовку к следующему, 
юбилейному.

ǁвгений Ǔириков.

Вэтом году отмечается 75 лет со дня пуска в эксплу-
атацию кемеровской шахты «Ягуновская», прора-
ботавшей до своей ликвидации полвека. За это вре-
мя предприятие выдало на-гора 27 миллионов тонн 

угля.
Ещё в начале 1930-х годов геологи установили, насколь-

ко громадны запасы угля, выходившего на поверхность в 
верховьях реки Куро-Искитим. Угольные пласты тянулись 
примерно на сто километров от порога барзасской тайги до 
станции Плотниково.

В годы первой пятилетки перед Кузнецким бассейном 
была поставлена задача стать вторым Донбассом. В это вре-
мя уже действовали шахты Кемеровского рудника – «Цен-
тральная» и «Диагональная». В 1932-м начали строить 
«Ягуновскую», но ресурсов не хватило, пришлось начатое 
законсервировать. Через семь лет строительство возобно-
вилось, но помешала война, и лишь после Победы шахту до-
строили. В комплексе с ней запроектировали обогатитель-
ную фабрику.

Первый уголь «Ягуновская» дала из подготовительных 
забоев 30 сентября 1947 года, а официально её сдали в экс-
плуатацию 28 декабря с проектной мощностью 600 тысяч 
тонн в год. Начальником шахты назначили 32-летнего Ива-
на Алексеевича Ангелевича, уже имевшего к тому време-
ни 10-летний стаж работы в должности главного инженера 
шахты «Пионер».

Многие бывшие шахтостроители стали горняками. 
Строитель Гулевич, когда пришло время спуститься под 
землю и попробовать ходы к угольным пластам, вместо ло-
паты взял отбойный молоток и электросверло и вскоре вы-
полнял нормы за трёх проходчиков. Не отставали от него 
Николай Харюшин, Семён Иванов, Родион Широкожухов, 
братья Иван и Николай Билетины, сёстры Галина Кузечева 
и Таисья Кунавина. Возглавлял коллектив шахтостроя Пётр 
Алексеевич Птицын. 

Численность трудящихся шахты первое время со-

ставляла всего 178 человек. Вопрос об укомплектова-
нии предприятия рабочей силой стоял остро. К началу 
1948 года шахта получила первых выпускников школы 
ФЗО, а вскоре «Ягуновская» открыла свои курсы подго-
товки рабочих. Но требовались ещё и инженерные кадры. 
В конце 1948-го – начале 50-х годов на шахту пришли мо-
лодые специалисты, выпускники горных техникумов из 
Ленинска-Кузнецкого, Прокопьевска, Осинников, Кеме-
рова: Виктор Васильевич Созураков, Александр Кузьмич 
Грехов, Алексей Николаевич Билетин, Анатолий Марко-
вич Перебейнос, Иван Иванович Клычков, братья Григо-
рий и Пётр Волковы.

Начали складываться трудовые династии: Билетиных 
(204 года), Ушаковых (140), Ягуновых (134), Волковых (115), 
Слепневых (125), Давыдовых (116), Гаусовых (98).

В 1951 году к «Ягуновской» прирезали участок, которому 
горняки дали название «Дальний север». На нём 25-летний 
бригадир Анатолий Белов сумел организовать ускоренную 
проходку. До 180 метров двухпутевого штрека в месяц про-
ходила бригада численностью 16 человек. А. Белов вошёл в 
историю предприятия как один из самых знатных проход-
чиков.

В том году шахте было присуждено первое место во Все-

союзном социалистическом соревновании с вручением пе-
реходящего Красного знамени.

В 1958 году «Ягуновская», соревнуясь с шахтой «Пио-
нер», по результатам года завоевала первенство. План был 
перевыполнен, в счёт следующего года отправили 10 эшело-
нов угля. Бригады Белова и Столерова включились в сорев-
нование за право именоваться бригадой коммунистическо-
го труда.

13 лет отгребщиком, забойщиком, лесодоставщиком, 
горным мастером отработал на шахте «Пионер» Алексей 
Бабенко, затем перешёл на «Ягуновскую». В 1961 году «Ягу-
новская» объединилась с «Пионером» и суточная добыча 
угля составила 3100 тонн.

А. Бабенко возглавил одну из добычных бригад. Она вы-
давала на-гора ежемесячно по 17 тысяч тонн. Это был высо-
чайший результат тех лет не только в Кузбассе, но и в целом по 
угольной промышленности СССР. 29 июня 1966 года полный 
кавалер знака «Шахтёрская слава» Алексей Алексеевич Ба-
бенко был удостоен звания Героя Социалистического Труда.

После ухода из жизни (в 1995 году) его имя было присво-
ено школе № 50.

В 1976 году началась механизированная добыча угля. 
Первым механиком на «Ягуновской» был Яков Михай-
лович Ляпин. В год 30-летия шахты (1977) было добыто 
606 тысяч тонн угля и пройдено 7590 метров проходки. На 
добычных участках после реконструкции в 1981 году вне-
дрили передовые технологии угледобычи, оснастили лавы 
высокопроизводительными комплексами. В постсоветское 
время шахта «Ягуновская» была ликвидирована как нерен-
табельная. С первого октября 1997 года добыча угля на ней 
прекратилась. В 2016 году завершили рекультивацию быв-
шей шахты. Это позволило улучшить условия проживания 
населения ж.р. Ягуновский, Пионер.

Юрий РадȮенко, 
председатель первиȮной ветеранской организации 

ȯахтȲ «Ǜгуновскаȶ» г. Кемерово.

В городе Кемерово действуют различные кружки и центры досуговой деятель-
ности для людей старшего поколения, неустанно работают коллективы худо-
жественной самодеятельности. После той мрачности, которую внесла в куль-
турную жизнь пандемия, люди быстро ожили, снова начали бывать в театрах 

и на выставках. Председатель культурно-массовой комиссии городского совета вете-
ранов Елена Яковлева представила статистику посещения ветеранами культурно-зре-
лищных учреждений за полгода.
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  Фото Федора ƿаранова.

Вкуź традиſиŲ

26 июня в Новокузнецке в рамках 
Года культурного наследия народов 
России и 1100-летия принятия ислама 
Волжской Булгарией прошёл II между-
народный шахтёрский Сабантуй. Поми-
мо масштабной творческой программы, 
большое внимание было уделено га-
строномическим традициям разных на-
родов, проживающих в Кузбассе.

В фестивале национальных кухонь 
приняли участие представители разных 
национальностей и этнических групп. 
На празднике гости могли не только 
увидеть эти блюда, но и попробовать их.

Прокопьевский муниципальный 
округ представили сразу несколько на-
циональных объединений. «Наши пред-
ки, белорусы, приехали в своё время в се-
ления Красный Яр, Большую Талду. Так 
тут и остались, – рассказывает Тамара 
Тельнова, жительница посёлка Большая 
Талда. – Так-то мы уже обрусевшие бе-
лорусы, но традиции свои чтим и соблю-
даем». Татьяна Анатольевна показыва-
ет национальные блюда, среди которых 
почётное место занимают любимые мно-
гими драники и большое многообразие 
выпечки – кныши, налистники… А ещё 
вкусный узвар – по-русски компот.

Заведующая сельским ДК посёл-
ка Свободный Прокопьевского округа 
Вера Андрющенко представляет укра-
инскую кухню.

«Как украинцы обойдутся без варени-
ков? У нас сегодня есть вареники с кар-
тошкой, они поливаются луковой обжар-
кой. К вареникам с творогом и подается 
сметанка, вареники с вишней просто так 
кушают, – рассказывает Вера Владими-
ровна. – А ещё я напекла пирожки со сли-
вами, гречаники – это такие котлетки из 
гречки и фарша». И многие хозяйки мог-
ли бы взять на заметку рецепты ленивых 
пирогов с разными начинками: с капу-
стой, тунцом, яйцом и зеленью.

Рядом с украинской кухней пред-
ставляет удмуртские угощения Лариса 
Смирнова, заведующая сельским ДК по-
сёлка Смышляево.

«Самое основное блюдо удмуртской 
кухни – это перепечи, начинкой кото-
рых могут быть грибы, капуста, мясо. 
Сделаны по исконно удмуртскому ре-
цепту из ржаной муки», – рассказывает 
Лариса Григорьевна. Название этой вы-

печки в виде ватрушки с начинкой име-
ет интересную предысторию. Считает-
ся, что произошло оно от выражения 
«перед печкой», т.к. для приготовления 
блюда не нужен сильный жар, ему до-
статочно было постоять перед горящим 
огнём.

Среди угощений традиционные уд-
муртские дрожжевые лепешки табани, 
их едят с соусом зыретом. «У удмуртов 
принято встречать дорогих гостей либо 
хлебом с мёдом, либо хворостом, мы эти 
блюда также приготовили к празднику», 

– рассказывает Лариса Смирнова. А ещё 
на столе шанежки сырные, рыба залив-
ная с яйцом, варенье с рябиной…

Ирина Воронова приехала из чуваш-
ского села Михайловка, она является 
участницей чувашского народного ан-
самбля «Хелхем» (в переводе «искра»), 

которому в следующем году исполнится 
80 лет. «Наши предки в 1908 году при-
ехали сюда жить, – отмечает Ирина Вик-
торовна. – Сегодня мы здесь представ-
ляем свою кухню: творожные шарики 

– чигет, вареники чувашские – в начинке 
сырая картошечка, сальце и лук свежий. 
Чувашский пирог хуплу, он подаётся на 
всех праздниках, начинка – картофель, 
мясо, лук, кто-то любит капусту доба-
вить. Ещё пирожки с калиной».

Не меньше глаза разбегаются у сто-
лов мордовской кухни – её представили 
члены фольклорного ансамбля «Эрзян-
ки», что уже много лет действует в посёл-
ке Индустрия Прокопьевского округа. 
Большой выбор блюд, одно даже на-
зывается необычно – «медвежья лапа». 
Любовь Люзина, участница ансамбля 
«Эрзянки», отмечает, что коллектив со-
храняет все свои традиции – старинные 
песни, народные рецепты, и всё это пе-
редают из поколения в поколение.

Здесь же, на фестивале, можно было 
попробовать и изюминки кыргызской 
кухни – чак-чак, самсу, манты, баурса-
ки. Очень вкусными угощениями нас 
встретили представители азербайджан-
ской кухни – сладкими блюдами шакер-
бура и пахлава, где частью сладкой на-
чинки являются грецкий орех, сахарная 
пудра. Все эти яства представил ново-
кузнецкий азербайджанский культур-
ный центр «Дружба».

У каждого накрытого стола было не 
просто вкусно, но и интересно послушать, 
как готовятся эти блюда. Неудивительно, 
что многочисленные гости фестиваля по-
долгу задерживались возле них.

// этноновости

͂̀͆͌̀͞ Д̀͑̀ 
͂ И͍͐͑͏ИИ
ˣ Кʳʰʭˢˬˬ˥ П˫˩˯˩Дʱ˭ Дˣʳ˯̞
Д˨˥ˣ˨ˢʽ ˨ˢʳʵ˨˩̞П˫ˢК˭ʱʵ˥̞
ˬКˢʽ К˩˨ˮ˥˫˥˨ʴʱʽ ̧ʱˬ˭˩˫ʱ̞
ʵ˥ˬК˩˥ ʰ˨ˢʵ˥˨ʱ˥ Дʲʽ ˬʱʭʱ̞
˫ʱ ��ͽͽ̞ʲ˥˭ʱʽ П˫ʱ˨ʽ˭ʱʽ ʱˬ̞
ʲˢМˢ ˣ˩ʲʯˬК˩ַ ʭʳʲˤs ˫ʱ˥ַ̨.
Участие в мероприятии принял гу-
бернатор Кузбасса Сергей ɂивилев, 
представители мусулəманской об-
щественности Сибири и других ре-
гионов Ȧоссии, теологи, богословы, 
историки, политологи, социологи.
Как отметил Сергей ɂивилев, празд-
нование ����-летия принятия ис-
лама в Ȧоссии � ɚто важная дата в 
истории нашей страны. ɀ для Куз-
басса ɚто знаменателəное событие. 
ȿдесə проживает �ͮ� народностей 

� люди самых разных националəно-
стей и вероисповедания, которые 
много лет назад приехали строитə 
промышленностə региона. ɀ вот 
уже много десятков лет все народы 
многонационалəного Кузбасса жи-
вут единой семəёй в мире и согласии. 
ɀменно благодаря ɚтому мы силəны 
и можем преодолеватə любые вы-
зовы.
ȟубернатор напомнил, что Кузбасс 
совместно с Ȧеспубликой Ȩатарстан 
уже два года подряд проводит меж-
дународный шахтёрский Сабантуй. 
Планируется, что в следующем году 
регион станет центром проведения 
всероссийского Сабантуя. Сергей 
ɂивилев пригласил всех присутству-
ющих принятə участие в праздно-
вании.
ȟубернатор наградил областными 
наградами «ȿа преумножение нрав-
ственных и духовно-исторических 
ценностей сохранения межконес-
сионалəного мира» присутствую-
щих на оруме мутиев из регионов 
страны, сообщила пресс-служба 
ȝПК.
Ȟ свою очередə, глава Ƚуховного 
собрания мусулəман Ȧоссии ȝлə-
бир Крганов выразил благодар-
ностə губернатору Сергею ɂивилеву 
за внимание к вопросам мусулəман 
Кузбасса и за высокий уровенə под-
готовки орума. ȿатем он наградил 
Сергея ɂивилева золотой медалəю 
«ȿа вклад в духовно-нравственное 
возрождение ɀслама» за развитие 
государственно-конессионалəных 
отношений с мусулəманскими рели-
гиозными организациями Кузбасса 
и Ȧоссии, болəшой личный вклад 
в совместную деятелəностə в сере 
гармонизации межрелигиозных от-
ношений в обществе. Ȩакже награды 
получили учёные и представители 
образователəных организаций Си-
бири.
Участники конеренции обсудили 
перспективные направления разви-
тия государственно-исламских отно-
шений в Сибири и в целом в Ȧоссии. 
Сейчас мусулəманские религиозные 
организации региона ведут болəшую 
работу по противодействию ɚкстре-
мизму и идеологии терроризма, де-
ятелəности деструктивных групп� по 
сохранению межконессионалəного 
мира и согласия в Кузбассе.
Ƚля справки. Ȟ ͬ�ͬͬ году в Ȧоссий-
ской ȩедерации по распоряжению 
президента Ȟ.Ȟ. Путина проводится 
празднование ����-летнего юбилея 
принятия ислама Ȟолжской ȼулгари-
ей. Ȟ регионах Уралəского 
и Сибирского едералəных округов 
проходит цикл мероприятий 
под общим названием 
«ȼулгары� дорога на восток».

ǈатериалȲ полосȲ подготовила 
Ǌксана Сохарева.

// фестиваль

Ка˂дый народ имеет свою 
неповторимую кухню. При-
готовление национальных 
блюд становится частью 
многовековых традиций. 
˫ецепты хранятся и пере-
даются от поколения 
к поколению.
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ŘоźвƈƂение во вŰроźлоźть
// летний отдых

– Анна, летний лагерь для 
ребёнка – это...

– Это лучшая школа общения, 
особенно в условиях современ-
ного мира, напичканного мо-
бильными телефонами и соц-
сетями. И это своего рода тест 
на человеческие качества, кото-
рые закрепились к тому возрасту, 
когда ребёнок готов к поездке в 
летний лагерь. А ещё – возмож-
ность быть успешным, невзирая 
на школьные оценки. Для роди-
теля лагерь – лучшая школа до-
верия своему ребёнку, тест на 
родительскую эффективность, 
возможность наглядно увидеть, 
как вы подготовили ребёнка к са-
мостоятельной жизни, и вовремя 
исправить ошибки, если они есть. 
Это время для того, чтобы осоз-
нать эмоциональную близость 
со своим ребёнком, понять, как 
дорог вам этот человек, как вы 
сильно его любите и скучаете.

– Какой возраст является 
оптимальным для первой по-
ездки в летний лагерь?

– Согласно санитарно-эпиде-
миологическим нормам (Сан-
ПиН) оптимальным для пер-
вой поездки ребёнка в летний 
оздоровительный лагерь счита-
ется 8-9 лет. Если мы говорим о 
психологической готовности, то 
именно с 7-8 лет у ребят начина-
ется этап активной социализа-
ции, формируется готовность к 
установлению дружеских отно-
шений со сверстниками. Но если 
решили выбрать отдых в лагере, 
учитывайте навыки самостоя-
тельного обслуживания у ребён-
ка, его характер и психологиче-
ские особенности.

– Как психологически под-
готовить себя (родителя) к 
поездке ребёнка в детский 
летний лагерь?

– Родители способны переда-
вать своё эмоциональное состо-
яние ребёнку вне зависимости 
от своего желания. Дети в этом 
плане сильно зависят от роди-
тельского самочувствия почти 
до 16 лет. Поэтому очень важно 
задать себе вопрос: с каким же 
настроем поедет в лагерь ваш 
ребёнок? Настороженным, под 
грузом вашей тревоги или окры-
лённым безусловной верой в 
свои возможности? Если мысли 
о лагере вызывают у вас тревож-

ность, то постарайтесь переклю-
чить своё внимание с негатива 
на сильные стороны такого от-
дыха. Почитайте отзывы, пооб-
щайтесь на родительских фору-
мах. Расспросите своих близких 
и знакомых об их опыте. Выби-
райте лагерь с насыщенной про-
граммой, разными мероприя-
тиями, чтобы ваш ребёнок смог 
поучаствовать и проявить себя в 
самых разных сферах.

– А как подготовка ребёнка 
к поездке?

– Подготовка начинается с ин-
формации, весёлых рассказов из 
вашего опыта пребывания в ла-
гере в детстве. На случай, если не 
знаете, с чего начать, или подоб-
ные разговоры вызывают у вас 
ступор, предлагаю вам несколь-
ко тем про отдых в летнем лагере:

1. Сам лагерь. С этой инфор-
мации следует начать в пер-
вую очередь. Расскажите ребён-
ку о месте, в которое он поедет. 
Зайдите на сайт учреждения, по-
кажите фотографии, поделитесь 
своим позитивным опытом жиз-
ни в лагере, посмотрите художе-
ственные фильмы на эту тему, 
обсудите действия главных ге-
роев фильмов.

2. Режим и гигиена. Расска-
жите о режиме дня, предложите 
попробовать соблюдать режим в 
домашних условиях. Если у ре-
бёнка нет ещё опыта заправлять 
кровать и убирать свои вещи, то 
покажите, как это делать. На-
учите, как определять, что вещи 
становятся грязными, что нужно 
сделать при этом, как постирать.

3. Вожатые. Они на период 
смены в лагере самые главные 
люди. К ним нужно обращаться, 
когда плохое самочувствие, оби-
жают, бьют, если травмировал-
ся, если сильно заскучал по дому 
и прочее.

4. Друзья. Объясните ребён-
ку, что все дети вокруг будут в 
одинаковой ситуации: незна-
комы между собой, возможно, 
стесняются или волнуются, по-
этому нужно проявлять инициа-
тиву при знакомстве (можно про-
играть первые знакомства как 
игру в кругу семьи). Кроме того, 
важно подчеркнуть, что отряд 
должен быть сплочённой коман-
дой и важно помогать друг другу.

5. Предупредите, что после 
прибытия в лагерь в течение 
2-5 дней идёт привыкание к но-
вому месту и коллективу. Расска-

жите, что тоска по дому и роди-
телям – это нормально в первые 
дни, что это пройдёт, если чадо 
будет участвовать в разных ин-
тересных мероприятиях и заво-
дить новых друзей. Расскажите, 
в каких случаях нужно обра-
щаться к вожатому и сразу зво-
нить домой родителям.

6. Доверие. Донесите до сво-
его ребёнка, что верите в него. 
Что он обладает всеми необхо-
димыми навыками самостоя-
тельности, положительными 
личностными качествами, и по-
этому вы доверяете ему поехать 
отдыхать без вас, любите и буде-
те ждать интересных историй о 
лагере и новых друзьях (нужные 
слова сможете найти только вы).

– Кстати, об адаптации: на 
что обратить внимание?

– Длительность периода адап-
тации может составлять от двух-
трёх суток до недели. Это время 
привыкания к лагерю, к обыча-
ям и распорядку дня, завоева-
ния места в детском коллективе 

и налаживания отношений с во-
жатыми. Чем быстрее ваш отды-
хающий найдёт себе друзей, чем 
чаще он будет участвовать в играх 
и других мероприятиях, тем бы-
стрее и безболезненней пройдёт 
адаптационный период. Как пра-
вило, максимум на 3-4-й день ре-
бёнок перестаёт жаловаться ро-
дителям на то, что ему скучно 
или не нравится в лагере. 

В дни адаптации старайтесь 
поддерживать своих мальчишек 
и девчонок, внимательно слу-
шайте всё, что он (она) вам рас-
сказывает. Подсказывайте, как 
найти выход в различных ситу-
ациях, если требуется. Можно 
созваниваться с вожатыми, что-
бы узнать обстановку «со сторо-
ны»: как ваше чадо кушает, спит, 
следует режиму дня, участвует в 
мероприятиях... Если ваш ребё-
нок тревожен или стеснителен, 
попросите вожатых пойти на-
встречу и включить вашего сына 
или дочь в разные мероприятия, 
сблизить в коллективе. 

Забирать домой – крайняя 
мера. Родителям нужно помочь 
ребёнку справиться, пережить 
этот первый момент самостоя-
тельной жизни, поддержать, по-
говорить, вместе обсудить труд-
ности. Уже через неделю после 
приезда в лагерь большинство 
детей полностью адаптируют-
ся, на смену сложностям прихо-
дит радость от общения с новы-
ми друзьями. 

Важно: если ребёнок не при-
вык к лагерю спустя неделю, 
звонит каждый день и по не-
сколько раз в день, находится в 
подавленном состоянии, плачет, 
плохо ест и спит – это повод для 
беспокойства и причина, чтобы 
забрать ребёнка из лагеря неза-
медлительно!

Поездка в детский лагерь £ ˑто больше� чем просто 
каникулы. ʻто прекрасная возмо˂ность изучать мир� 
возмо˂ность временной свободы от родительской 
опеки. ˣс˸ ˑто позволяет реб˸нку развивать в себе 
чувство независимости� чувство собственного �я� 
и навыки обˍения� находить новых друзей �часто 
на долгие годы�� работать в команде� развивать 
творческий подход к делу. ʻто своеобразное испы-
тание на зрелость и самостоятельность� своего рода 
обряд на вступление во взрослость. ˤлавное £ 
верить в своих сыновей и дочерей� и у них вс˸ получится� ˤотов ли ваш 
реб˸нок к такому отдыху� ˫азбираемся с нашим постоянным ˑкспертом 
£ семейным психотерапевтом ˢнной ˢредаковой.

// тест

͍͍̓͑͂ ͊И 
͏̴͍͉́͌ͅ 
͉ ͊̀̓ͅ͏͝
Д˥ˬʽ˭ʺ ˣ˩П˫˩ˬ˩ˣ� К˩̞
˭˩˫ʹ˥ П˩М˩ˤʳ˭ ˩ʴ˥̞
˨ʱ˭ʺ� ˨ˢˬК˩ʲʺК˩ ˫˥ʭ˿̞
˨˩К Пˬʱ˯˩ʲ˩ˤʱʵ˥ˬКʱ 
ˬ˩ʰ˫˥ʲ Дʲʽ П˩˥ʰДКʱ 
ˣ ʲˢˤ˥˫ʺ. ˩˭ˣ˥ʵˢַ˭˥ 
̧Дˢ̨ ʱʲʱ ̧˨˥˭̨.

�. У ребёнка естə положи-
телəный опыт пребывания 
без родителей хотя бы на 
выходных �например, в де-
ревне у бабушки или близ-
ких родственников, поезд-
ки на соревнования и пр.�ͯ

�. Ȧебёнок умеет сам забо-
титəся о внешнем виде и 
гигиене �может сам помытə 
голову, чиститə зубы, ме-
нятə и стиратə белəё�ͯ

�. Ȥнона легко знакомится, 
заводит новых друзейͯ

�. Ȧебёнок ест всёͯ �Ƞсли естə 
особенности в питании, ал-
лергия, ребёнок � привере-
да, ответəте «нет».�

�. Ȧебёнок в отношениях ве-
дущий, проявляет лидер-
ские качестваͯ �Ƞсли он
она чаще «слепо» следует 
за другими, не всегда мыс-
лит критически и соглаша-
ется на любые шалости, от-
ветəте «нет».�

�. Ȣожет ли ребёнок следо-
ватə общеустановленным 
правилам жизни в коллек-
тиве, выполняет просəбы 
воспитателей и педагоговͯ

�. Легко ли ваш ребёнок со-
блюдает режим дня �ло-
жится спатə вовремя, утром 
просыпается в назначен-
ное время без особых уси-
лий, принимает пищу и гу-
ляет примерно в одно и то 
же время�ͯ

�. Умеет придумыватə себе 
и другим интересные за-
нятия без гаджетов и ин-
тернетаͯ

�. Ƞстə ли у вашего ребёнка 
хобби, увлечения, склон-
ностə к различным видам 
спортаͯ

�ͽ. Ȥнона легко находит вы-
ход из новых, нестандарт-
ных ситуацийͯ 

Ƞсли вы ответили «да» на от 
� до �� вопросов, ваш ребё-
нок психологически готов 
к летнему лагерю. Ƞсли по-
ложителəных ответов от ͮ 
до �, в лагерə тоже можно 
ехатə, но стоит подготовитə-
ся. Ȩе вопросы, где вы отве-
тили «нет», � ɚто то, на что 
следует обратитə своё при-
сталəное внимание перед 
поездкой в лагерə. Ƞсли от-
ветов «да» менəше ͮ �менəше 
половины�, ребёнку, скорее 
всего, будет сложно. Лучше, 
возможно, перенести зна-
комство с летним лагерем на 
следующий год.

Ǆнтересовалась 
Анна ǎимощук.
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// хоккей с шайбой

œак и проƁлым летом – 
в Śаранźке

// спринт-новости

 ǈапитан  ǊеталлǱрга� ǊакǯиǪ ǈиȯȴн 
заработал приз иǪени ƾнатолия Фирǯова� 
наградǱ лǱчȱеǪǱ хоккеиǯтǱ лиги 
по итогаǪ голоǯования игроков. 
Фото ǯ ǯаǧта ǀǓǉ.

ŖовокуŰнеſкиŲ mŕеталлург} вновь проведƉт предźеŰонныŲ źбор 
в źтолиſе ŕордовии

ʲ˿ˤКˢʽ ˢ˭ʲ˥˭ʱКˢ
ʳро˂енец ˢн˂еро-ˬуд˂ен-
ска Матвей ˫удник выиграл 
в ʵелябинске турнир все-
российской серии �Короле-
ва спорта�� посвяˍ˸нный 
памяти заслу˂енного 
тренера страны ˤеоргия ˨е-
чеухина.

Наш земляк первенствовал 
в прыжках в высоту, преодолев 
планку на отметке «2 м 20 см». 
Матвей Рудник, выступающий за 
Омскую и Кемеровскую области, 
заработал 50 тысяч рублей (при-
зёры – 30 и 20 тысяч). Первый 
тренер 23-летнего легкоатлета 

– Елена Николаевна Зиновьева, 
работающая в спортивной школе 
Анжеро-Судженска.

Сегодня под её руководством 
занимается Полина Парфененко, 
победительница всероссийских 
соревнований-2022 среди юни-
орок в семиборье. На турнире в 
Челябинске 19-летняя спортсмен-
ка дополнила тройку призёров в 
прыжках в высоту с результатом 
1 м 82 см.

˫˥ˤʭʱ
ˮедерация регби ˫оссии 
утвердила календарь чем-
пионата страны �ͽ��-�ͽ�� 
года� новокузнецкий �Ме-
таллург� в стартовом туре 
примет в субботу� �� июля� 
�Красный ʽр� �Красноярск�.

Домашнюю сессию команда 
Вячеслава Шалунова продолжит 
24 июля матчем с клубом «ВВА-
Подмосковье» (Монино), закончит 
30 июля встречей с казанской 
«Стрелой». Первую гостевую игру 
кузбассовцы проведут 8 августа в 
Москве со «Славой».

В высшем дивизионе нацио-
нального первенства в два круга 
сыграют десять клубов, дебюти-
рует в элите «Химик» (Дзержинск). 
В этом году запланированы 
одиннадцать туров «регулярки», в 
следующем – семь и плей-офф.

В чемпионате России 2021-
2022 года «Металлург» финиши-
ровал на шестом месте, опередив 
три московских клуба. Нападаю-
щий новокузнечан Михаил Рати-
ашвили назван в символической 
сборной сезона.

ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Кемеровский �Кузбасс-
ˬʶ˩˫� и новокузнецкий 
�Металлург-ʰапсиб� про-
ведут �-� июля домашние 
матчи в ˬибирской юноше-
ской лиге.

В воскресенье в 15.00 на 
стадионе «Шахтёр» начнётся игра 
кемеровчан с «Томью» (Томь), на 
следующий день в полдень ново-
кузнечане встретятся на «Запси-
бовце» с «Енисеем» (Красноярск).

В предыдущем туре «Кузбасс-
СШОР» (главный тренер – Андрей 
Миронов) уступил на выезде «Ени-
сею», пропустив единственный 
гол под занавес матча. Вратарь и 
капитан нашей команды Леонид 
Толкачёв парировал два пенальти.

«Металлург-Запсиб» под 
руководством Константина 
Дака проиграл в Екатеринбурге 
лидеру соревнований Уральской 
футбольной академии – 1:4. Гости 
открыли счет: отличился Даниил 
Савельев. В составе хозяев покер 
сотворил Александр Поварницын.

В ЮФЛ «Сибирь» соперничают 
десять команд, которые сыграют 
по 18 матчей. «Кузбасс-СШОР» за-
мыкает таблицу, набрав одно очко 
в пяти турах, на один балл больше 
в активе «Металлурга-Запсиба».

Андрей ǎарков.

В июле команды Высшей хоккейной 
лиги начинают подготовку к сезону. Но-
вокузнецкий «Металлург» выйдет из от-
пуска в понедельник, 4 июля, и в подго-
товительный период будет базироваться 
в Саранске, где тренировался летом 2020 
и 2021 года.

Минувший сезон сложился для «ста-
леваров», мягко говоря, не лучшим об-
разом. В регулярном чемпионате ВХЛ 
новокузнечане под руководством главно-
го тренера Эдуарда Занковца заняли пя-
тое место, заработав 78 очков в 52 матчах 
(разница шайб: 179-129), а вот в 1/8 фина-
ла плей-офф Кубка Петрова не совладали 
с «Горняком-УГМК» (Верхняя Пышма) в 
серии до четырёх побед (1:4).

Конечно, досрочная (максимальный 
формат серии плей-офф – семь матчей) 
капитуляция финалиста Кубка Петро-
ва-2021 в соперничестве с двенадцатой 
командой «регулярки» равносильны 
провалу.

Закономерно, что белорусский глав-
ком Эдуард Занковец и его ассистенты-со-
отечественники Сергей Громов и Андрей 
Кудин покинули команду. Впрочем, Зан-
ковец и Громов быстро нашли новое ме-
сто работы, возглавив тренерский штаб 
«Югры» (Ханты-Мансийск), обладателя 
Кубка Петрова-2021. 

͏ͱͩе͡оΨ ͧз ͎оͣͪоско͡ͺя 
ͣͩя ͱͣарноΨ троΨкͧ 
ͧ но͡о͠ранце͡

Главным тренером «Металлурга» на-
значен 49-летний Сергей Решетников, 
работавший в «Химике» (Воскресенск). 
Под его руководством подмосковный 
клуб финишировал в чемпионате ВХЛ на 
шестой строчке и вышел во второй круг 
плей-офф.

Продлили контракты с «Металлур-
гом» хоккеисты ударного звена: капитан 
команды Максим Кицын, Даниил Ерда-
ков и Валерий Поляков – лучшие бом-
бардиры лиги в минувшем сезоне. Оста-
лись в команде вратарь Никита Лысенков 
(шестое место в лиге по коэффициенту 
надёжности) защитники Марк Лыпкань, 
Кирилл Маслов, Сергей Теряев, форвар-
ды Олег Ломако и Максим Баин.

«Металлург» сохранил костяк кол-
лектива, пополнили состав новобранцы, 
призванные усилить атакующий потен-
циал команды: нападающие Илья Авра-
менко, Максим Мальцев, Владислав Ни-
кулин, Евгений Сорокин (все – «Химик», 
Воскресенск), Роман Опалев (первый 
бомбардир «Ростова», Ростов-на-Дону), 
Роман Крикуненко («Югра»), Егор Филин 
(«Звезда», Москва).

Вернулся домой защитник Егор Жда-
нов («Дизель», Пенза), продолжат карье-
ру в Новокузнецке его коллеги по амплуа 
Михаил Семенеко (ХК «Тамбов»), Вла-
дислав Наумов («Лада», Тольятти), Ми-
хаил Ковалёв, Павел Воронов (оба – ХК 
«Гомель», Беларусь).

͒ч;͠а ͩͱчͶе͢о ͧ͢рока ͩͧͧ͢
Капитан «Металлурга» Максим Ки-

цын – воспитанник новокузнецкой 
хоккейной школы, чемпион мира сре-
ди молодёжи-2011. В минувшем сезо-

не 30-летний форвард возглавил список 
бомбардиров чемпионата ВХЛ, набрав 
по системе «гол плюс пас» 68 (32+36) оч-
ков. Всего два балла не хватило нашему 
земляку, чтобы превзойти свой же ре-
корд результативности лиги. По итогам 
сезона Максиму Кицыну присудили приз 
имени Анатолия Фирсова, награду луч-
шему хоккеисту лиги, по мнению игро-
ков.

– Прежде всего, хочу поблагодарить 
всех, кто помогал мне показывать луч-
шую игру, – семью, тренеров, руковод-
ство, наших болельщиков, – цитирует 
Кицына официальный сайт ВХЛ. – Мне 
очень приятно, особенно учитывая тот 
факт, что в лиге много хороших игроков. 
Вдвойне приятно, что эти ребята прого-
лосовали за меня.

– В следующем сезоне «Металлург» мо-
жет показать результат лучше?

– Надо учесть ошибки, которые мы до-
пустили в прошлом сезоне. Рецепт один: 
правильно готовиться, хорошо начать се-
зон, достойно провести середину и кон-
цовку, подойти к плей-офф в оптималь-
ном состоянии.

Примечательно, что во время отпуска 

Кицын учился в Омске, в Высшей школе 
тренеров.

– У меня отец тренер, брат детский тре-
нер, – продолжает Максим. – Мы с ними 
много говорим, но когда получаешь ин-
формацию непосредственно от препо-
давателей – это другое. Всегда есть чему 
учиться, всегда узнаёшь что-то новое, а 
какие-то нюансы можно использовать в 
своей игре.

Информации очень много, всё очень 
интересно и всё не так просто, как кажет-
ся на первый взгляд. Тренерская работа – 
очень серьёзный труд.

– Хотел бы работать в будущем с деть-
ми или со взрослой командой?

– Раньше очень хотел работать с деть-
ми, как отец, но иногда помогаешь ему 
или брату на льду – и желания работать с 
детками становится всё меньше.

 – А с нынешней «Кузней» справился 
бы? Хватило бы авторитета?

– Пока хочу сосредоточиться на карье-
ре игрока. Надеюсь, ещё долго играть в 
хоккей. Тренерство – это здорово, заман-
чиво, но хотелось бы отстрочить этот мо-
мент как можно дольше. Закончить ни-
когда не поздно.

Сегодня для меня главное – хорошо 
подготовиться к сезону. В Новокузнецке 
у меня есть всё, чтобы прогрессировать, 
показывать хороший хоккей и добивать-
ся результатов. От добра добра не ищут.

͂оз͡раͷенͧе к ͭенатаͪ
Два последних сезона «Метал-

лург» принимал соперников на стади-
оне «Кузнецкий лёд», вмещающем все-
го две-три сотни болельщиков. Правда, 
вскоре команда вернётся на свою до-
машнюю арену – Дворец спорта кузнец-
ких металлургов, где планируют завер-
шить затянувшуюся реконструкцию в 
четвёртом квартале нынешнего года, в 
преддверии Международных спортив-
ных игр «Дети Азии-2023». Модернизи-
рованный стадион на семь с половиной 
тысяч зрителей примет турниры юных 
спортсменов по хоккею с шайбой и фи-
гурному катанию и, конечно, вновь ста-
нет домашней ареной для «Металлур-
га» и молодёжной дружины «Кузнецкие 
медведи».

ƾадим Антонов.

// тем временем

Ȟоспитанник «Ȣеталлурга» Ƚмитрий Ȥр-
лов, выступающий в Националəной хок-
кейной лиге за американский клуб «Ȟа-
шингтон», провёл мастер-класс для юных 
земляков на арене «Кузнецкий лёд».
Ƀемпион мира-ͬ���, по его словам, «по-
лучает болəшой заряд позитивной ɚнер-
гии от занятий с детəми, стараясə научитə 
их новым навыкам».
Ƚмитрий Ȥрлов играл за команду родно-
го города в КХЛ в ͬ���-ͬ��� годах, про-
должил карəеру в «Ȟашингтоне». 
Ȟ ͬ���-м подписал новый шестилетний 
контракт со столичным клубом на сумму 
ͭ�,� миллиона долларов.
Ȥрлов � обладателə Кубка Стɚнли-ͬ���, 
один из самых резулəтативных защитни-

ков НХЛ. Ȟ последнем чемпионате лиги 
сыграл �� матчей, заработав ͭͮ ��ͬ	ͬͭ� 
баллов. Ȟ стартовом раунде плей-о 
«Ȟашингтон» в серии до четырёх побед 
уступил «ȩлориде», где на последнем 
рубеже обороны играет ɚкс-вратарə «Ȣе-
таллурга» Сергей ȼобровский.
Ȟ заокеанской лиге выступают ещё два 
воспитанника новокузнецкой спортивной 
школы� голкипер ɀлəя Сорокин �«Нəю-
ָорк ȝйлендерс»� и нападающий Кирилл 
Капризов �«Ȣиннесота»�.
Уроженец Кемерова, защитник «Сан-
Хосе» Николай Кныжов, пропустивший 
минувший сезон из-за проблем со здо-
ровəем, продлил контракт с клубом на 
один год.
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šеźть премьер и много планов

 Фото Федора ƿаранова.

̓ͩа͡ные со͠ытͧя
Самое важное – театр от-

праздновал 30-летие. Специ-
ально к этой дате творческий 
коллектив подготовил новый 
спектакль «С любимыми не рас-
ставайтесь» по одноимённой 
пьесе Александра Володина. По-
становка уникальна и тем, что в 
ней занята вся труппа. Также те-
атр продолжил сотрудничество 
с приглашёнными режиссёрами. 
Специально для работы с нашим 
коллективом из столицы приез-
жал Никита Бетехтин, результат 
совместного творчества – спек-
такль «Горка» по одноимённой 
пьесе Алексея Житковского, ко-
торый отметили на фестивале 
«Кузбасс театральный». Актри-
са Ольга Ткаченко удостоена ди-
плома за лучшую женскую роль. 
На ещё одном региональном фе-
стивале «Главное событие» вы-
делили трёх артистов Театра для 
детей и молодёжи, а Екатерине 
Синицыной достался спецприз 

– поездка на одно из творческих 
всероссийских мероприятий.

– У Союза Театральных Дея-
телей есть такая хорошая тра-
диция – молодых артистов при-
глашать в качестве зрителей 
на хорошие серьёзные россий-
ские театральные фестивали. 
Катя Синицына поедет осенью 
в Екатеринбург, где будет прохо-
дить «Артмиграция». Это всег-
да полезно и интересно. А во-
обще, всегда, когда мы едем на 
фестиваль, я ставлю две равно-
значные задачи – показать свой 
спектакль и насмотреться. Это 
же тоже важно – процесс твор-
ческого заражения, обогащения. 
И ты видишь, находишь, при-
сваиваешь себе те вещи, которые 
нравятся. Ездить смотреть кол-
лег – толчок для развития, – по-
делился директор театра Григо-
рий Забавин.

«Фотография, на которой 
меня нет» по мотивам рассказа 
Виктора Астафьева, «Принцес-
са на горошине» по одноимён-
ной сказке Андерсена – новые 
работы театра кемеровский зри-
тель тоже принял тепло. Так же 
как и небольшие творческие 
проекты, которые готовят акте-
ры, выступая в роли режиссеров 
и артистов одновременно. Так, 
накануне состоялась премьера 

– «Макбет.Версия». Это новый 
спектакль, который проходит в 
специально отведённой неболь-
шой локации у камина. Всё очень 

камерно, на расстоянии вытяну-
той руки. Автор проекта – Евге-
ний Белый, который дебютиро-
вал в роли режиссёра. Он давно 
хотел показать своё видение 
вечной истории о жажде власти 
и предательстве через призму 
взаимоотношений супругов. В 
спектакле играет сам Евгений и 
Елизавета Епифанова. Сразу по-
сле первого показа в соцсетях те-
атра появились благодарные от-
зывы зрителей.

Ирина Латынникова: «Мы 
вроде бы всё друг про друга зна-
ем. И вдруг возникает горькое 
ощущение: «Всё, уже ничего 
другого не будет?» И мне кажет-
ся, такой период у нас наступил. 
Не сейчас. Чуть раньше. А вот 
этот сезон – как выход из слож-
ного периода, который каждый 
коллектив проходит. Чем опасен 
этот период? Тут можно успоко-
иться и плыть себе дальше по те-
чению. В принципе, хватает за-
паса спектаклей, которые можно 
играть ещё долго. И он опасен 
ещё тем, что могут возникать 
всякие конфликты, разруше-
ние связей и коллектива. И год 
был таким показательным – мы 
вышли. И премьеры были, мо-
жет, не такие яркие и громкие. 
Но в человеческих отношениях 
произошло много важного. Не 
скажешь словами – вещи тонкие. 
Какие-то люди новые пришли, 
какой-то материал новый попал. 
Не хотелось ничего разрушаю-
щего, поэтому и появились такие 
спектакли, как «С любимыми не 
расставайтесь», «Фотография, 

на которой меня нет»... Конеч-
но, режиссёру всегда хочется 
чего-то острого, злободневного, 
конфликтного. Но не в этот раз. 
Оказалось, что и зритель на на-
шей стороне. И это сделало всех 
нас добрее. Мы какие-то новые 
качества открыли друг в друге. 
В театре появились новые моло-
дые ребята, за которых ещё надо 
бороться. Наши актёры взрос-
леют, я могу требовать каких-
то новых вещей. В общем, не зря 
год прошёл. Даже жалко, что 
в отпуск уходим, есть желание 
дальше развивать эту историю».

͎ро ре͠ят
– Несколько лет назад к нам 

пришла молодёжь. Они все сей-
час такие. Приходят, как будто 
бы профессия им эта не нужна. 
Точнее, не знают как в профес-
сию эту войти, в какую дверь по-
стучаться. А мы-то давно в ней! 
И кажется, что сразу надо с го-
ловой туда, в актёрскую про-
фессию, нырнуть. Мы ждём... а 

не происходит. Начинаем рас-
страиваться. Переживать. Как 
помочь? А потом – время идёт, 
человек постепенно входит. И 
вдруг нам становится очевид-
ным, что и дело-то для него важ-
ное. И он уже что-то в нём мо-
жет. Я очень рад, что у нас есть 
такие ребята. А вообще, мне всё 
время кажется, что современ-
ное информационное простран-
ство совсем не ведёт человека в 
театр. В профессию, артистом. 
Потому что вот этот багаж ду-
шевных переживаний, который 
возникает при чтении книг, про-
смотре фильмов, сегодня мало 
у кого есть. Вот смотрят они 
Марвелла. И что? Оттуда ниче-
го не произрастёт в сторону Че-
хова. И как играть Чехова, если 
за спиной сплошной Марвелл? 
И есть такой страх – а будут ли 
ещё люди, которые в эту профес-
сию будут влюбляться? И когда 
такие люди случаются, выдыха-
ешь: не всё потеряно, – делится 
Григорий Забавин.

– И вот поэтому, в том числе, 
разговоры – важная часть наших 
репетиций. Да, я никогда так 
не думала, когда моложе была. 
А сейчас понимаю, что столько 
нюансов должны мы прогово-
рить, такие слова найти для ак-
тёров... Потому что каждая роль 
для чего-то, зачем-то. Душевное 
поле взращивать надо. И разго-
воров у нас много поэтому. Без 
подключения личного опыта, 
без проговаривания невозмож-
но понять роль. Дух создавать, 
нервы тратить по этому поводу 
сегодня мало кто хочет на сцене. 
Люди стали прагматичнее, ста-
ли прятаться за форму, мягкую и 
красивую. И это уже другой те-
атр... Наша главная националь-
ная ценность, ценность театра – 
мы можем по-другому работать. 
И всегда были интересны Западу 
именно тем, что на сцене можем 
работать так, как они не могут. 
И не надо этого стыдиться и бо-
яться, надо и дальше развивать, 

– подключается к разговору Ири-
на Латынникова.

– Кстати, наши актёры Нина 
Степанова и Владимир Олей-
ников выиграли грант. Не на 
постановку спектакля, как это 
обычно делается. А придумали 
такой литературно-театрально-
просветительский проект «Чи-
тайм», в котором они бы бра-
ли ребят-подростков и читали 
бы с ними всякие литературные 
произведения, пьесы. А потом 

бы обсуждали их, делали бы 
разбор, анализ. Мне кажется, 
это очень важно, особенно для 
театра для детей и молодёжи. 
Потому что это обогащает не 
столько театр, сколько зрите-
ля. Люди становятся професси-
ональными зрителями. Потому 
что подавляющее большинство 
зрителей, выходя со спектакля, 
говорят: «Мне понравилось, ар-
тисты старались». Вот так всю 
гамму переживаемых чувств 
люди обрекут вот «в такое». А 
Нина и Владимир хотят, чтобы 
зритель мог более серьёзно под-
ходить к тому, что он видит. С 
пониманием того, как делает-
ся театр. Что вообще это имеет 
какую-то структуру. И это име-
ет право быть проанализиро-
вано. И это очень любопытно, – 
добавляет Григорий Львович.

̀ осенͺͼ���
...театр вновь распахнёт двери 

для любимого зрителя. Подго-
товка к сезону началась ещё этой 
весной. Лишь в июле коллектив 
отдохнёт. Задел уже давно есть. 
Первого августа из Москвы при-
едёт режиссёр Александр Гре-
бёнкин. Бывший кемеровчанин 
(когда-то руководил театром 
«Встреча»), а ныне – москвич. 
Выбор его и театра пал на ко-
медию Шекспира «Укрощение 
строптивой». Предварительный 
этап пройден, композиция спек-
такля с актёрами проработана. 
Необходимо отметить, что это 
будет второй совместный проект, 
ранее Александр Владимирович 
с нашим коллективом поставил 
«Мамашу Кураж» по пьесе Бер-
тольда Брехта, она пользовалась 
большим успехом у кемеровчан.

– Классика будет в очень ори-
гинальной подаче, большего 
сейчас не скажу, – отметил За-
бавин.

Ещё одна премьера должна 
полюбиться подросткам. Это 
спектакль по пьесе современ-
ного автора Марии Малухиной 

– «Василисса». Его поставит ре-
жиссёр театра для детей и моло-
дёжи Ирина Латынникова. По 
её словам, материал интересен 
и понятен для ребят, которых 
привлекает жанр фэнтези. Ещё 
одна особенность произведения 

– переплетения мотивов русско-
го фольклора. Ирина Николаев-
на уже приступила к репетици-
ям нового спектакля.

– Очень хочу, чтобы этот спек-
такль появился, он нужен наше-
му театру. И зрителям 11-15 лет. 
История о подростках, их взрос-
лении и принятии этого мира. 
Очень хорошим языком напи-
сана пьеса, честно и без дет-
ской милоты. Может быть, даже 
жестковато. Но подростки-то и 
живут по другим понятиям. А 
ещё там много всяких заговоров, 
которые очень интересно звучат. 
Премьера будет в начале октя-
бря, – уточнила Ирина Латын-
никова.

ǉаслаǢдалась беседой 
Анна ǎимощук.

ŉ еƂƉ один иŰ главныž дипломов еůегодного регионального Žеźтивалƈ – так ŰаверƁилźƈ 
Ɔтот źеŰон в кемеровźком śеатре длƈ детеŲ и молодƉůи

Казалось бы� подводить итоги нынешнего 
и делиться планами на будуˍий сезон £ 
разговор� больше похо˂ий на отч˸т. 
˨о не в ˑтом случае. ˣстреча с директором 
театра ˤригорием ʰабавиным и главным ре-
˂исс˸ром ʱриной ʲатынниковой £ всегда по-
дарок� много юмора� пронзительных историй� 
ярких впечатлений и очень глубоких пере-
˂иваний. Ка˂дый сезон для творческого кол-
лектива £ как отдельная ˂изнь� которую надо 
про˂ить на каких-то бешенных скоростях� 

отдать себя без остатка� упасть без сил и вновь 
возродиться из пепла... Для нового материала� 
для любимого зрителя. ˬпектакли молод˸˂но-
го театра £ как машина времени �возвраˍают 
в детство� во времена первой любви� в школь-
ные годы� и целый ворох впечатлений 
�здесь мо˂но плакать� грустить� смеяться� 
насла˂даться� удивляться и надеяться�. 
Полные залы £ ˑто про них� про молод˸˂ку.
˭ак что ˂е там� в сезоне прошедшем� 
ʱ будуˍий £ каким его нам о˂идать�

// кстати

Сегодня в репертуаре кол-
лектива ͭ� спектаклей дет-
ского и молодёжного на-
правления. Ȟ ɚтом театралə-
ном сезоне спектакли Ȩеа-
тра для детей и молодёжи 
посмотрели более �� тысяч 
человек.
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// личный опыт 

// кстати

Средства защиты растений, прошедшие госрегистрацию и разрешённые для примене-
ния в ЛПХ, всегда можно приобрести в садовых центрах «Успех» г. Кемерово и г. Ново-
кузнецка, а также через интернет-магазин uspehagro.ru.

// советы эксперта

Дать отпор луговому мотыльку

 Габион. Тёплая грядка. 
Фото из личного архива Павла Дюгаева.

В тренде – габион

Кемеровская область – подходящий 
регион для множества вредителей, так 
как климатические условия здесь край-
не благоприятны для их развития. Одним 
из опаснейших вредителей является лу-
говой мотылёк (лат. Loxostege sticticalis) 

– вид бабочек из семейства огнёвки-тра-
вянки, многоядный вредитель. Гусеницы 
лугового мотылька отрождаются сотня-
ми и могут за считанные дни уничтожить 
посадки кукурузы, свёклы, салата, горо-
ха и других огородных культур. На се-
годняшний день специалистами филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по Кемеров-
ской области зарегистрирована значи-
тельная активность лугового мотылька в 
Кузбассе не только на фермерских полях, 
но и на участках ЛПХ. Уже прошла яйце-
кладка, а в южной части Кузбасса отроди-
лись гусеницы. На севере области отрож-
дение ожидается в начале июля.

Садоводам нужно быть особенно вни-
мательными, так как молодые гусеницы 
мотылька могут какое-то время питаться 
скрытно, повреждая вегетативную мас-
су, что негативно сказывается на урожае 
и его качестве. Одна из особенностей гу-
сениц лугового мотылька заключается в 
том, что они способны преодолевать зна-
чительные по их меркам расстояния – до 

50 метров в сутки, то есть могут прийти 
с соседнего участка или с необрабатыва-
емых площадей, заросших сорняками – 
особенно марью белой, на которой часто 
можно встретить гусениц мотылька. За 
лето в Кемеровской области может быть 
до двух генераций мотылька, это зависит 
от погодных условий.

Меры борьбы с гусеницами лугового 
мотылька можно разделить на три типа: 
агротехнические, биологические и хими-
ческие. Как и в других случаях, наиболь-
ший эффект достигается при их совмест-
ном применении.

Осенью нужно проводить глубокую 

зяблевую вспашку или грубую перекопку 
на полную глубину. Этот приём разруша-
ет зимние укрытия зимующей стадии не 
только лугового мотылька, но и колорад-
ского жука, проволочника, хруща… Важ-
ное значение имеет борьба с сорняками, 
особенно с марью белой.

Из биологических средств наиболь-
шее применение получили препара-
ты на основе микроорганизма Bacillus 
thuringiensis («Лепидоцид», «Инсекто-
бактерин». – Прим. ред.). Микроорга-
низмы, попадая на гусениц, заражают 
их, вызывая «эпидемию» среди гусениц. 
Преимущество метода – в его экологиче-
ской безопасности и высокой эффектив-
ности при правильной обработке. Важ-
но попадать на самих гусениц. Обработку 
следует проводить вечером, в сухую без-
ветренную погоду с обязательным ис-
пользованием СИЗ.

Химические методы борьбы характе-
ризуются высокой эффективностью, од-
нако при их применении обязательно со-
блюдение сроков ожидания. Наибольшей 
эффективностью против гусениц лугово-
го мотылька обладают препараты с дей-
ствующим веществом Зета-циперметрин 
(«Таран». – Прим. ред.).

Специалисты филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Кемеровской области 
предупреждают, что для обработки рас-
тений в ЛПХ допускаются только заре-
гистрированные препараты с известным 
действием. Обработка средствами, не 
действующими на цель, – это пестицид-
ная нагрузка, приводящая к ухудшению 
экологической обстановки.

Ю.С. Кундасева,
ведущий энтофитопатолог филиала

ФГБУ «Россельхозцентр»
по Кемеровской области.

Мастер производственного обучения 
Кемеровского коммунально-строи-
тельного техникума Павел Дюгаев 
рассказал о модных тенденциях 
в ландшафтном дизайне.

Дачные акценты
Как отметил эксперт, хитом сезона стали габионы. 

Это конструкции, выполненные из металлической или 
пластиковой сетки и заполненные разным крупнофрак-
ционным материалом: колотым камнем, песчаником и 
многим другим. «Из габионов делают лавочки, садовые 
фигуры, заборы, подпорные стены и даже высокие гря-
ды, – перечислил собеседник. – На дно грядки закла-
дывается плотный слой сена, следом засыпается земля 
и верхний слой – опилки. Так и получаются тёплые де-
лянки».

Дальше в топе альпийские горки и каменистые цвет-
ники рокарии. «Здесь потребуются многолетние рас-
тения, а в случае с рокарием – преимущественно цве-
тущие в разное время года экземпляры и растения, 
которые приспособлены жить рядом с камнями, – уточ-
нил специалист. – А камни нужны разных размеров и 
фракции».

Также в рейтинге не первый год уверенно себя чув-
ствуют искусственные водопады, водоёмы и фонтаны.

Кстати, Павел Юрьевич в этом году и сам приобрёл 
дачный участок. Всей семьёй начинают последователь-
но его облагораживать. «Не обойтись без снятия верх-
него грунта, отсыпки крупной фракции – щебня, потом 

– более мелкой фракции щебня, укладки геотекстиля и 
слоя песка, – подчеркнул мастер. – Затем начинается 
планировка участка. Где-то нужно будет подсыпать и 
свежей земли для газона. Словом, дело непростое. Ко-
нечно, начинать с нуля очень затратно, тем более сейчас, 
когда строительные материалы значительно выросли в 
цене».

На своём участке Павел Юрьевич планирует отвести 
больше места под зелёную зону – площадки для релак-
сации и рекреации. Главным же акцентом станут дере-
вянные конструкции – качели. «Хочется, чтобы и дети 
на даче чувствовали себя классно. Кстати, деревянные 
конструкции тоже очень популярны в ландшафтном 
дизайне. Сюда же относятся лавочки, маленькие мо-
стики через искусственные водоёмы и конструкции для 

вьющихся растений (те же арки)», – добавил кемеров-
чанин.

Между тем студенты особенно любят работать с брус-
чаткой и песчаником. «К примеру, когда речь идёт о фон-
тане, то чаще его внутренний круг делается из брусчатки, 
последующие – из камня (песчаника), – объяснил муж-
чина. – Это как мозаика, части которой нужно сложить 
так, чтобы швы между камнями были не более трёх сан-
тиметров».

Недавно студенты Кемеровского коммунально-стро-
ительного техникума принесли весьма интересный 
проект по озеленению с вкраплением в него световых 
конструкций. Идею хотят воплотить на территории уч-
реждения. «Сейчас мы продумываем, возможно ли реа-
лизовать проект, так как он получается очень затратным 
и трудоёмким, – объяснил Павел Юрьевич. – Примеча-
тельно, что по замыслу подсветка будет подпитываться 
от ветряной вышки и солнечной батареи. А если внесём в 
проект и фонтан, то он тоже начнёт работать благодаря 
этим источникам электричества».

Предполагается, что в парковой зоне получат посто-
янную прописку разнообразные деревья, среди которых 
липы и хвойные породы.

Кстати, в планах на будущее у техникума – начать вы-
ращивать свой посадочный материал с помощью гидро-
поники и аэропоники. «Склоняемся в сторону всё-таки 
аэропонных установок, – уточнил земляк. – Их преиму-
щество в том, что они обогащают растения кислородом, 
и при помощи форсунок производится орошение корней 
рассады питательными веществами, что влияет на бы-
стрый и здоровый рост растений».

Изысканная красота
Дипломированный агроном из Кемерова Надежда 

Кравцова рассказала, как грамотно оформить верти-
кальные цветники – объёмные сооружения, конструк-
ции которых тянутся вверх. Данная клумба засажива-
ется цветочными культурами. Такой приметный акцент 
никого не оставит равнодушным. Он, словно магнит, це-
пляет взгляд гостей и соседей по участку. Рассмотреть 
клумбы можно издалека, а подойдя ближе, подробнее 
остановиться на деталях благоухающей композиции. 
Причём красота эта рукотворная. Сделать вертикаль-
ный цветник можно и самостоятельно из самых про-
стых материалов, которые непременно найдутся в саду-
огороде.

«Ландшафтные дизайнеры ежегодно предлагают но-

вые идеи по озеленению садовых участков и других 
территорий, – подмечает Надежда Кравцова. – Верти-
кальные клумбы быстро завоевали популярность у вла-
дельцев небольших участков. Самый простой способ 
создать вертикальную клумбу из готовых контейнеров 

– взять горшки разных размеров (от большого до ма-
ленького)». Например, можно оформить трёхъярусную 
вертикальную клумбу. Для это следует заполнить тару 
готовым субстратом для цветочных растений, затем по-
ставить одну на другую. «Высаживаем в них ампельную 
петунию (у растения длинные и гибкие свисающие или 
стелющиеся побеги) из серии «Торнадо Черри» и «Тор-
надо Сильвер».

Уход сводится к следующему алгоритму: ежедневный 
полив с комплексным минеральным удобрением, где 
имеются все макро- и микроэлементы. «Такая клумба 
будет всегда привлекательна», – отметила Надежда Вла-
димировна.

Кроме того, кузбасские садоводы-любители обустра-
ивают и вертикальные грядки. Это конструкции, чаще 
деревянные, которые тоже несложно изготовить соб-
ственноручно. Сколачиваются они из нескольких ящич-
ков, то есть получается что-то вроде многоярусного 
шкафчика с отделами, которые заполняются землей. К 
примеру, на вертикальные грядки огородники высажи-
вают землянику садовую. А некоторые дачники с твор-
ческой жилкой умудряются превратить гряды в сезон-
ные шедевры загородного искусства. Для их создания 
очень часто используются листья салата разных сортов 
и фактур. Ароматные травки, горох, томаты и прочее 
разноцветье.

Алена Смирнова.






